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Rodrigo Álvarez será  
uno de los protagonistas 
de Picnic Jazz en el 
Parque Ecuador

Concepción 
busca llegar a  
$3 mil millones 
con patentes 
vehiculares
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Este año la Municipalidad de Concepción ha 
impulsado nuevos mecanismos para facilitar el 
pago del permiso de circulación, como carros 
móviles y sistema on line, ya operativo para 
quienes deseen pagar ahora. De esta forma, 
quieren aumentar la recaudación y poder supe-
rar la barrera de los $3 mil millones.  

Lo anterior es factible, si se toma en cuenta 
que lo recaudado por concepto de pago de per-
misos de circulación el año 2016 fue de 
$2.224.824 millones y el año 2017 $2.434.647 
millones, reportándose un aumento de un 9%, 
sin hacer una campaña como la que proponen 
para este año.

Se suman servicios web y facilidades de pago.
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UdeC y Huachipato: uno se alista para repunte 
y el otro quiere volver a los festejos DEPORTES PÁG. 14
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Dr. Carlos Hinrichs Olivares
Este 22 de febrero, el conocido médico penquista 

Carlos Hinrichs Olivares está cumpliendo 92 años de 
edad, ejerciendo en el Hospital de Tomé como Jefe del 
Servicio de Cirugía de ese centro de salud. 

Lo conocí en octubre de 1973 en el Estadio regional 
de Concepción, año en el que se desempeña-
ba como Director del Hospital de Coronel, 
lugar en el que fue detenido por su condi-
ción de militante socialista. Sin mediar nin-
gún cargo específico fue detenido y dejado 
en libertad en más de una ocasión para ser 
trasladado en enero de 1974, (por varios me-
ses) al Campo de Prisioneros de Chacabuco 
en pleno Desierto de Atacama, a más de 
1.500 Kms de Concepción, lugar donde jun-
to a otros médicos formó parte del plantel 
de profesionales detenidos que atendían el 
Policlínico administrado por los presos polí-
ticos del ex campamento minero. 

Conocido por su locuacidad, buen humor, sabiduría 
y profesionalismo, le gusta el canto, la poesía y el arte en 
general. Durante su juventud formó parte de una banda 
de la cual heredó el gusto por la música popular. 

En estos días, luego de cumplir con sus vacaciones le-
gales está terminando su vida laboral, según sus com-
pañeros, con el récord de ser el doctor que mayor tiem-
po ha ejercido la medicina en forma activa, en un hospi-
tal público a nivel país. 

Mientras estaba detenido, su esposa 
(QEPD) estaba embarazada por lo cual su 
primer hijo nació mientras él estaba deteni-
do en Concepción. No se le permitió asistir 
al nacimiento de su primogénito, razón por 
la cual el entonces sacerdote, hoy Obispo 
Emérito, Camilo Vial, le llevó al Sanatorio 
Alemán, en su nombre, un hermoso ramo 
de flores que reflejaba el amor por su mujer. 

Hacemos esta nota con fin de rendir un 
modesto homenaje a un gran médico pen-
quista, que sufrió los rigores de la prisión 
política y que, a pesar de ello, nunca olvidó 

el Juramento de Hipócrates, atendiendo siempre, sin 
preguntar el color político u origen social de sus pacien-
tes. ¡Felicidades en su nueva vida Doctor Hinrichs!. 

 
Gabriel Reyes Arriagada

Envíe sus cartas, con una extensión máxima de 1.400 caracteres, con espacios vía email a contacto@diarioconcepcion.cl  o bien a Cochrane 1102, Concepción. La correspondencia debe consignar claramente 
la identidad del remitente y su número de teléfono. Hacemos presente que el diario no puede constatar fehacientemente la identidad del autor de la correspondencia y reproduce la indicada por éste,  
deslindando ulterior responsabilidad. La Dirección se reserva el derecho de seleccionar, extractar, resumir y titular las cartas recibidas, sin explicación alguna y evitando cualquier discusión con el remitente.

JORGE CONDEZA NEUBER  
@jorgecondezan

Patricio Arancibia @ParancibiaZ 
Después, Senadores y diputados critican por 
nombrar a un “académico” o alguien sin “expe-
riencia política” por vetar a los buenos que 
podrían ser en el futuro alguna competencia.

Eliminación de Ciencias 
  
Señor Director: 

Respecto a la decisión de eliminar 
ciencias del currículum escolar, no 
cabe duda que ello obedece a una 
concepción de mundo limitada por 
el efectismo y el inmediatismo. Es 
posible que personas con profesio-
nes completamente ajenas al ámbi-
to educativo, hayan adoptado dicha 
medida y las lógicas mediáticas he-
gemónicas se ocupen de acallar la 
voz del profesorado. No obstante, 
quisiera compartir un fragmento de 
una carta enviada al diario penquis-
ta El Correo del Sur y publicada un 9 
de diciembre de 1852, El autor es 
Domingo Faustino Sarmiento: 

“El humilde maestro de escuela 
de una aldea pone pues, toda la 
ciencia de nuestra época al alcance 
del hijo del labrador, a quien enseña 
a leer. El maestro no inventa la cien-
cia, ni la enseña, acaso no la alcanza 
en sus más simples rudimentos; 
acaso la ignora en la magnitud de 
su conjunto; pero él abre las puer-
tas cerradas al hombre naciente y le 
muestra el camino; él pone en rela-
ción al que recibe sus lecciones con 
todo el mundo, con todos los siglos, 
con todas las naciones, con todo el 
caudal de conocimiento que ha ate-
sorado la humanidad.” 

 
Gustavo Campos Jegó 
Magíster en Historia de Occidente 
Diplomado en Estudios Europeos 
Docente Historia, Geografía y 
Ccias. Sociales, Programa 
PACE-UBB 
 
Contaminación dentro 
de automóviles 
  
Señor Director: 

Según un estudio realizado por 

la Universidad de Surrey, en Reino 
Unido, los índices de contamina-
ción dentro del auto son 40% su-
periores cuando estamos en ato-
chamientos o en un semáforo en 
rojo, que cuando circulamos nor-
malmente, debido a la falta de co-
rrientes de aire que dispersen los 
gases tóxicos. 

Los conductores están expues-
tos a hasta 29 veces más partícu-
las contaminantes nocivas cuan-
do están detenidos en los semáfo-
ros, que en tráfico fluido. Al 
detenerse en un semáforo en rojo, 
pasan por diferentes ciclos de 
conducción como el ralentí, ace-
leración y desaceleración. Otros 
vehículos también se detienen en 
el semáforo, emitiendo nuevas 

emisiones que tardan más tiempo 
en dispersarse, especialmente en 
zonas edificadas. 

Cuando el tráfico es alto y tene-
mos autos al frente, las investiga-
ciones demuestran que mantener 
las ventanas de los automóviles 
cerradas, apagar el ventilador y lo-
grar una mayor distancia con res-
pecto al vehículo de adelante, re-
duce en un 76% los contaminantes 
del automóvil. Además, recomien-
dan que lo más seguro es que el 
aire circule internamente sólo por 
el ventilador o aire acondicionado 
sin extraer aire contaminado del 
exterior. 

Hay que mantener limpio el inte-
rior y ductos del vehículo con un 
método seguro para la salud de las 

personas y el medio ambiente. En 
este caso, Airlife utiliza tecnología 
limpia y altamente eficiente que 
destruye los microrganismos y mo-
lecularmente olores de origen orgá-
nico. De esta manera, reduce hasta 
un 99% los hongos, virus y bacte-
rias, sin necesidad de usar elemen-
tos químicos y sin dejar residuos. 

Con estos consejos podemos 
evitar respirar niveles peligrosa-
mente altos de humo tóxico. La 
OMS ha ubicado la contamina-
ción del aire exterior entre los diez 
principales riesgos de salud que 
enfrentan los seres humanos, vin-
culándose con siete millones de 
muertes prematuras al año. 
 
Andrea Villagrán 

Amables inquisidores 
  
Señor Director: 

Las víctimas de Karadima pare-
cen complacidas con los emisa-
rios del Papa. Juan Carlos Cruz 
aseveró: “monseñor Scicluna es 
absolutamente distinto de cual-
quier investigador… tremenda-
mente empático.” James Hamil-
ton, por su parte, señaló de su en-
trevista: “…fue un espacio de 
escucha y de mucho respeto.”  

El filósofo José Andrés Murillo, 
al referirse a otro oficial de la 
Congregación para la Doctrina 
de la Fe, añadió: “el padre Jordi 
está totalmente empoderado y 
también ha sido muy empático 
en escuchar…”.  

Es reconfortante y esperanza-
dor atestiguar el seráfico avance 
en la Iglesia. Ahora los inquisido-
res son empáticos, simpáticos y ya 
no extraen testimonios ni confe-
siones, como era moda antaño, 
bajo ominosas amenazas e inena-
rrables torturas.  

 
Kenneth Ledger Toledo 
 
Carabinero bilingüe 
  
Señor Director: 

Ver a un cabo de Carabineros en 
la ciudad de Arica atendiendo las 
dudas de turistas angloparlantes 
en un perfecto inglés, es una mues-
tra de que en la institución de las 
carabinas cruzadas sí existen ac-
ciones dignas de ser destacadas.  

Sin duda es un gran error juzgar 
a todos nuestros carabineros por 
unos pocos de ellos,  que olvida-
ron en alguna parte su lema; “Or-
den y Patria”. 

 
Luis Enrique Soler Milla

Quizás también para ustedes 
visitar una gran tienda les deja 
esa sensación de ya no somos 
clientes respetados y pasamos a 
ser los maltratados de la rela-
ción. Es que no puede ser “una 
gran experiencia de compra” en-
contrar hasta los calcetines 
amarrados con pita y que al-
guien desencadene la ropa con 
el simple fin de probar si la talla 
es la adecuada. 

Bombardeado por miles de 
anuncios de liquidación de una 
tienda, descubrí los grandes des-
cuentos que tenía la ropa de 
“marca”, esas que tienen doble 
alarma y un largo cable de ace-
ro con candado. No solo debí es-
perar a que llegara la llave, sino 
que debí soportar el insulto de 
ser conminado a usar un pro-
bador exclusivo ya que, según 
palabras del vendedor, él no de-
bía perderme de vista. Lamenta-
blemente la supervisora ratificó 
lo que él vendedor decía y que en 
caso contrario debía ser “acom-
pañado” a otro probador. 

Me bastó forcejear un rato 
por mis derechos para que me 
permitieran pasearme por la 

taba amarrada, no tenía alarma 
y los vendedores te hacían sen-
tir que efectivamente eras el 
cliente. 

¿En qué momento la gente co-
menzó a aceptar este trato tan 
denigrante? ¿Es todo culpa de la 
masificación del consumo, 
como algunos resaltan, o serán 
los malos ejemplos que dan 
nuestras autoridades que pre-
dican con tanta malversación, 
fraude, abuso y frescura que aho-
ra todos somos sospechosos? 

Todas estas grandes organi-
zaciones ganan miles de millo-
nes y gastan otros tantos contra-
tando rostros conocidos para 
atraer clientes y aun así no les da 
para tratar a la gente decente-
mente. Y lamentablemente las 
cosas no cambiarán. Sernac sin 
fuerza y un nuevo ministro de 
economía que dice que nuestra 
defensa debe ser castigar con no 
comprar a la marca que se por-
ta mal, sin percatarse que dere-
chos de clientes deben estar es-
critos y hacerse respetar y no 
permitir que los vendedores de 
bienes y servicios hagan lo que 
quieran.

tienda con una prenda de “mar-
ca”, pero la agresión continuó 
con la encargada del probador 
que, reconociendo la “marca”, 
me dijo que en caso de no lle-
varla debía devolverla. A la sa-
lida me preguntó si la llevaría y 
ante mi indecisión me gritó un 
par de veces más, resaltando 
mi traje naranja. 

De puro choro y como el pan-
talón de 20 lucas me quedo per-
fecto (algo ya difícil de lograr), 
lo pagué en la caja más alejada 
del “corner” de la gran marca 
para evitar que los product ma-

nagers pudieran darse cuenta 
de si lo había robado, lo había 
escondido, o decentemente lo 
había pagado con mi tarjeta del 
local. 

¿En qué momento nos volvi-
mos un país de pungas, de rate-
ros  y de un comercio preocupa-
do de que la “gran” experiencia 
de compra sea evitar un robo? 
Porque Chile antes no era así. 
Uno en Concepción compraba 
en locales establecidos: El Cor-
te Inglés, Garcia, el Shopping 
Guys o Varela Sport y, antes, en 
Gath y Chaves, y la ropa no es-

SUP Adventure Concepción: 
Agradecemos al Diario Concepción por la 
entrevista  y por darnos un espacio para dar a 
conocer nuestras actividades. Gracias por apo-
yar a las nuevas ideas y el turismo regional.

Maltratados

“Para mí fue una ventaja haber tenido el 
tiempo necesario para formar equipos, con-
versar con los actores sociales y el mundo 
que se involucra en esta gestión”. Rodrigo 
Díaz sobre la postergación de la designa-
ción del nuevo intendente. 

Verba volant scripta manent

 Otra mirada

CARTAS

ENFOQUE
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EDITORIAL

D
espués de varias in-
tentonas previas, 
durante los prime-
ros días de febrero 
de 1550, Pedro de 
Valdivia ordenó le-

vantar campamento no muy lejos de 
donde pretendía fundar Concep-
ción. No alcanzaron a ponerse muy 
cómodos, cuando, en la noche del 22 
de febrero, los expedicionarios fue-
ron atacados por mapuches del lu-
gar; unos 20 mil, habría dicho don 
Pedro, sin duda poniendo un poco 
de color frente al cronista.  

Ese ataque debió haberle dado al-
guna pista de las dificultades que ven-
drían para la ciudad que finalmente 
terminaría fundando en octubre de 
ese año... En efecto, en los próximos 
468 años, Concepción sería destrui-
da, reconstruida y vuelta a destruir en 
innumerables oportunidades, no sólo 
por la mano del hombre, sino tam-
bién por la irresistible fuerza de la 
naturaleza, que cada cierto tiempo se 
encargaría de sacudir la zona con te-
rremotos, tsunamis, inundaciones y 
otras grandes calamidades.  

Pero don Pedro, que no era adivi-
no, sólo podía ver un futuro promi-
sorio. No podemos decir que se equi-
vocara. Sus cartas al rey Carlos V 
son un valiosísimo testimonio que da 
cuenta de la profunda impresión que 
le provocó esta zona donde los bos-
ques y los ríos se encuentran con el 
mar: “Yo fui a mirar (…) legua y me-
dia atrás del río grande que digo de 
Bío Bío: en el puerto y bahía, el me-
jor que hay en Indias; y un río gran-
de por cabo que entra en el mar, de 
la mejor pesquería del mundo, de 
mucha sardina, céfalos, tuninas, 
merluzas, lampreas, lenguados y 
otros mil géneros de pescados, y por 
la otra, otro riachuelo pequeño, que 
corre todo el año, de muy delgada y 
clara agua”.  

Por medio de un vívido –y a ratos 
exagerado- relato en que cuenta so-
bre la abundancia del ganado, los ri-
cos lavaderos de oro, las tierras lla-
nas, las costas apacibles, la madera 
abundante y la belleza del paisaje, el 
conquistador intenta impresionar 
al monarca más poderoso del plane-
ta. No hay animales salvajes, “rapo-

sas, lobos y otras sabandijas” que 
puedan estropear la conquista, le re-
fiere, con el fin de que le conceda al 
nuevo asentamiento el reconoci-
miento de ciudad.  

468 años han pasado desde enton-
ces y el Gran Concepción, con sus 
atrasos, postergaciones y calamida-
des, sigue siendo una promesa. Si hoy 
Valdivia pudiera escribirle una nueva 
carta al Rey, sin duda le contaría cómo 
ha crecido nuestra ciudad, cómo se 
han multiplicado las inversiones; 
cómo han surgido nuevas empresas 
y emprendimientos; cómo avanza el 
desarrollo inmobiliario, cómo se 
construyen ciclovías y se abren las 
fronteras comerciales con Asia. 

Se detendría en las universidades, 
la vida académica y a su determi-
nante impulso al desarrollo de cien-
cia, tecnología y pensamiento. Diría 
que la gente no demora mucho de 
sus casas al trabajo, que no hay gra-
ves problemas de delincuencia y que 
la lluvia es copiosa, pero no lo sufi-
ciente para detener la recreación, el 
deporte y la cultura. 

Diría que Concepción tiene ca-
rencias, pero que éstas se compen-
san cada atardecer, cuando el sol se 
pone en dirección al mar y el río se 
ilumina, acompañado por esas 
gruesas nubes blancas que tan bien 
combinan con el intenso celeste de 
nuestro cielo. 

Confesaría que, si bien nuestra 
ciudad no es rica en patrimonio ar-
quitectónico, sí es dueña de una he-
rencia intangible muy potente: la de 
una urbe que a pesar de haber sido 
destruida en innumerables ocasio-
nes por la mano del hombre y de la 
naturaleza, siempre ha sabido levan-
tarse con dignidad.  

Diría finalmente que existe una 
simbiosis entre nuestra tierra y su 
gente, el espíritu indomable de los 
mapuches originarios y la porfía de 
los colonos españoles que a pesar de 
tanto infortunio, nunca abandona-
ron Concepción. 

Y si don Pedro nos leyera en voz 
alta su nueva carta, tal vez diríamos 
que exagera, pero que no miente.

Si hoy Valdivia 

pudiera escribirle 

una nueva carta al 

Rey, sin duda le 

contaría cómo ha 

crecido nuestra 

ciudad, cómo se han 

multiplicado las 

inversiones; cómo 

han surgido nuevas 

empresas y 

emprendimientos; 

cómo avanza el 

desarrollo 

inmobiliario, cómo 

se construyen 

ciclovías y se abren 

las fronteras 

comerciales con 

Asia. 

EN EL TINTERO

mortal, tienen que pagar im-
puestos, con lo cual se trans-
forman en robots más hu-
manos que antes. En esa di-
námica, un reporte del diario 
Korea Times, de Corea del 
Sur revela que las autorida-
des de este país han lanzado 
una iniciativa donde aque-
llas empresas que impulsen 
el uso de autómatas sobre la 
contratación de humanos se-

rán obligadas a pagar más 
impuestos, de mane-

ra indirecta. 
Ahí queremos  

ver a estos dicho-
sos robots, dando 

explicaciones a los 
implacables inspecto-

res de impuestos internos, 
será una prueba definitiva 
para la inteligencia artificial, 
tendrán que aprender con 
mucha velocidad como sa-
carle el cuerpo a la jeringa, ya 
que los humanos no estarán 
dispuestos a traspasarle los 
trucos trabajosamente ela-
borados por siglos, a estos ar-
tilugios creados para sacar-
nos de circulación, otra cosa 
es con guitarra. 

 
PROCOPIO

De robots  
a humanos

VERANO

Una de las características 
más irritantes e inevitables 
de la realidad es que está allí, 
no importa lo que nos esfor-
cemos por ignorarla, no im-
porta la experiencia política 
de los candidatos que quisie-
ran transformarla a pura 
fuerza de voluntad, o me-
diante la aplicación de su 
ideología con supuesta ma-
gia transformadora, la reali-
dad sigue su curso, empuja-
da por fuerzas inú-
meras que dejan a 
cada uno de no-
sotros una opor-
tunidad limitada. 

La realidad en 
este momento es el tra-
bajo realizado por máquinas 
con programas complejos, 
siempre hubo máquinas, pero 
estas hacen las cosas más ra-
ras según su diseño, con tal 
grado de perfección que corre-
mos el serio riesgo de ser des-
plazados de nuestros puestos 
habituales, por robots. 

Pero, como compensa-
ción, una suerte de justicia 
poética, se han levantado vo-
ces para exigir que así como 
los robots producen dinero,  
así mismo, como cualquier 

Vigencia de la  
carta de Valdivia
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El 7° Juzgado de Garantía se declaró incom-
petente para analizar los detalles de la inves-
tigación por el presunto montaje en la Opera-
ción Huracán. 

La jueza Carolina Mella determinó que el 
origen de los ilícitos investigados se encuen-

tran en Temuco y no en la capital. 
A esto se suma, que el Fiscal Nacional (s), Pa-

blo Gómez decidió agrupar la investigación 
por el hackeo a los computadores de Alex 
Smith a la investigación principal que lleva el 
fiscal de Aysén, Carlos Palma.

Caso Huracán se queda en Temuco

FOTO:AGENCIA UNO

Líderes locales de Chile Vamos 
respaldan a nuevos subsecretarios
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TRAS CUESTIONAMIENTOS A TRES DE LOS NOMBRES DESIGNADOS POR SEBASTIÁN PIÑERA

Pasaron un par de horas para que 
surgieran los cuestionamientos en 
contra de algunos de los recién nom-
brados subsecretarios de la nueva 
administración de Sebastián Piñera. 

Las críticas se centraron en la sub-
secretaría de Telecomunicaciones, 
Pamela Gidi; el subsecretario de Re-
des Asistenciales, José Manuel Toso 
y al subsecretario de Pesca, Eduar-
do Riquelme. 

En relación a Pamela Gidi, ella 
hasta el día de ayer mantenía un li-
tigio judicial en contra del Estado. 
De acuerdo a los antecedentes, en el 
año 2017, Gidi demandó a TVN lue-
go de ser desvinculada en mayo de 
2017, y exigía una indemnización 
por $67 millones debido a una cláu-
sula en su contrato que le impidió 
ejercer funciones dentro de su ám-
bito por seis meses tras el cese de 
funciones. 

Ayer, Gidi, ingresó un escrito al 2° 
Juzgado de Letras del Trabajo de 
Santiago, en donde se desistió de la 
acción legal. 

En tanto, el nuevo encargado de 
Redes Asistenciales, José Manuel 
Toso, fue sancionado por el Tribunal 
de Ética del Colegio Médico, tras 
una acusación por nepotismo. 

De acuerdo a los antecedentes, 
mientras ejercía como director del 
Servicio de Salud Metropolitano Sur, 
su hija fue una de las primeras bene-
ficiarias con una beca de dermato-
logía en el Hospital El Pino, que per-
tenece al mismo Servicio de Salud. 

La presidenta del Colegio Médico, 
Izkia Siches, comentó que le parece 
como una señal compleja que el go-
bierno no considere relevante este 
tipo de antecedentes al momento de 
realizar un nombramiento. 

En tanto, el cuestionado Toso, 
manifestó que “me juzgaron sin 
escucharme (...) Yo no seleccioné 
a las personas, las seleccionó la U. 
de Santiago”. 

 
Subsecretario sin experiencia 

Otro de los nombramientos rele-
vantes para el Bío Bío, es el de la 
Subsecretaria de Pesca, con Eduar-
do Riquelme. 

El abogado de Renovación Nacio-
nal no tiene experiencia con el mun-
do de la pesca, sino, su labor es re-
conocida como un excelente juris-
ta en el área penal. 

El diputado electo de la tienda, 
Leonidas Romero, cree que será 
un buen subsecretario, pero “me 
habría gustado que tuviera más ex-
periencia en el tema de la pesca, 
pero es difícil ya que siempre se 
escuchan críticas sobre él. Espe-
remos que con esto se cambie la 
Ley de Pesca”. 

En tanto, desde Evópoli, Fran-
cesca Parodi manifestó tener ple-
na confianza en el nombramiento. 
“Si (el Presidente) consideró que 
es la persona adecuada, no tengo 
ninguna duda en las habilidades 
que maneja en un área tan compli-
cada como la de pesca, más aún , 
cuando se vienen modificaciones a 
la normativa”. 

En la UDI Bío Bío, en tanto, su 
presidente Jorge Fuentes Fetis con-
sideran que “las decisiones son una 
exclusiva del Presidente, él sabe por 
qué eligió a cada uno de los nombres 
y no tengo duda que cada perfil va 
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Desde demandas judiciales en contra del Estado hasta poco conocimiento en el 
área designada son parte de las críticas hacia las nuevas autoridades de gobierno.

Marcelo Castro Bustamante 
marcelo.castro@diarioconcepcion.cl

FRASE

“Sí consideró que él es la 
persona adecuada no tengo 
ninguna duda en las 
habilidades que maneja”.

Francesca Parodi, Presidenta regional de 
Evópoli

“Las decisiones son una 
exclusiva del Presidente, él 
sabe por qué eligió a cada uno 
de los nombres”.

Jorge Fuentes, presidente regional de la Unión 
Demócrata Independiente (UDI)

 “Es un poco injusto 
cuestionarlo sin que hagan su 
trabajo”.

Cristián Fuentes, presidente regional del Partido 
Regionalista de los Independientes (PRI)

en la línea de lo que el presidente 
quiere cumplir, en base a su progra-
ma de gobierno que fue respaldado 
mayoritariamente por los chilenos 
en la última elección”. 

Mientras que el presidente regio-
nal del PRI, Cristián Fuentes pidió 
que dejen asumir a los nuevos fun-
cionarios y después opinar de su 
labor.  “Es un poco injusto cuestio-
narlo sin que hagan su trabajo. El 
Presidente no ha dejado nada al 
azar y creo, que debe tener méri-
tos y conocimientos para estar en 
el cargo. El análisis correspondien-
te habrá que hacerlo en unos me-
ses más”.
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El próximo Delegado 
Presidencial de Ñuble se 
podría transformar en el 
primer intendente de la 
zona. 

Futuro intendente

Primera prueba de fuego de 
quien asuma como 
intendente de la Región del 
Bío Bío.

Municipales
2020

Un fuerte llamado a privilegiar 
en la próxima intendencia el co-
nocimiento político antes que las 
apuestas venidas del mundo in-
dependiente, realizó el diputado 
electo por Ñuble de RN Frank 
Sauerbaum. 

El futuro parlamentario, si bien 
evitó dar nombres, indicó que a 
los diputados les interesa tener 
“una persona en la intendencia 
que, cuando termine su período, 
primero, sea candidato a gober-
nador regional, y segundo, que 
se haga responsable de los resul-
tados electorales de la elección 
municipal”. 

En ese sentido ejemplificó con 
lo sucedido con Víctor Lobos, in-
tendente en la anterior adminis-
tración. “No nos olvidemos de que 
el último intendente que tuvimos, 
cuando perdimos la elección mu-
nicipal abrumadoramente, lo que-
damos mirando y él se encogió de 
hombros, porque no era político, 
esa no era su responsabilidad”. 

“Nosotros creemos que (el in-
tendente) tiene que ser alguien 
que sepa, tenga conocimiento 
anterior y redes en la actividad 
pública, no sólo en los partidos de 
Chile Vamos, también en los par-
tidos de la futura oposición y que 
también, ojalá, se haya ganado 
un voto alguna vez, porque es 
muy difícil entender la actividad 
política y sobre todo el tema elec-
toral si nunca se ha mirado a la 
cara al elector”, agregó.  

“Ojalá el próximo 
intendente se haya ganado 
un voto alguna vez”

Ante a la posibilidad de que al 
frente del próximo Gobierno Re-
gional se designe a Sergio Giaca-
man, nombre que ha tomado 
fuerza los últimos días, Sauer-
baum contó que persiste una 
“muy buena relación con él”, pero 
que tiene temores producto de su 
carácter con poca trayectoria. 
“Tenemos que tener a alguien 
que, en una región especialmen-
te conflictiva, tenga experiencia 
política anterior”. 

Asimismo, subrayó que exis-
ten personeros con recorrido ap-
tos para asumir, más allá de que 
no provengan de su colectividad. 
“Claramente el perfil de gente 
como Jorge Ulloa o Flor Weisse 
responde a gente que conoce el 
mundo de la política, comparte el 
proyecto político de Piñera, salió 
a ganarse los votos de Piñera, por 
tanto, son gente que se merece 
demostrar su capacidad. Aunque 
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briel Torres, pudimos haber le-
vantado esa alternativa, también 
de Jaime Aravena, pero yo siem-
pre hubiese preferido a alguien de 
los partidos, ese es mi tema. Hay 
que tener un intendente político, 
no un independiente que se va a 
empezar a ajustar. No hay tiem-
po para aprender”.

no sean de mi partido, tiene que 
haber alguien que responda a la 
lógica de los partidos”. 

Sobre si la intendencia del Bío 
Bío pudo quedar en manos de 
Renovación Nacional, el diputa-
do electo hizo una autocrítica, 
aseverando que “existía gente 
destacada, como el propio Ga-

DIPUTADO ELECTO (RN) pidió un intendente con experiencia política en el Bío Bío.

Expectación en Ñuble por próximo delegado presidencial
Tres nombres corren con ven-

taja para quedarse con la Dele-
gación Presidencial para la ins-
talación de la nueva región de 
Ñuble. 

De acuerdo a lo publicado por 
La Discusión, entre los candida-
tos para suceder en el cargo a 
Lorena Vera se encuentran Ho-
racio Bórquez, como principal 
carta de Renovación Nacional 
(RN), Paola Becker, ex presiden-
ta de RN y exjefa de Gabinete de 
Sergio Zarzar y Martín Arrau, 
presidente de la Junta de Vigi-
lancia de Río Ñuble, quien es la 
apuesta del partido Unión De-
mócrata Independiente (UDI). 

Para el diputado electo de RN, 
Frank Sauerbaum, afirma que 
ha estado en contacto con el 
equipo político de Sebastián Pi-
ñera y espera que la designa-
ción sea en el mes de febrero. 
“Yo le he hecho saber al comité 
político qué hacer en conjunto 
la nueva designación para que 
se pueda hacer un traspaso de 
la información y hacer el traspa-
so de todo lo que se ha avanza-
do en el proceso. Esperamos 
que la designación se haga du-
rante este mes, para después 
ponernos a trabajar como equi-
po nuevo”. 

El nuevo parlamentario in-
sistió en que la labor del nuevo 
personero será compleja, ya que 
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lo plazos se alargaron, situa-
ción que demostró que la ac-
tual delegada “no era una per-
sona que tenía las competen-

cias técnicas ni que tenía un 
equipo preparado para poder 
instalar Ñuble Región y hoy día 
lamentablemente el tiempo 

nos da la razón”. 
Gustavo Sanhueza, diputado 

electo de la UDI, sostiene que 
espera que el delegado presiden-
cial y el gobernador sea la mis-
ma persona, con el fin de hacer 
una región más eficiente y que 
tenga el “ADN ñublesino”. 

El futuro parlamentario pun-
tualizó que “tenemos gente muy 
valiosa con los conocimientos 
acabados de la región de Ñuble, 
también con la experiencia de los 
trabajos en diferentes áreas, des-
de el punto académico, lo políti-
co y del aparataje estatal, pero 
eso no augura que podamos tener 
en la instalación gente que tenga 
el ADN de Ñuble”. 

Recordemos que, en septiem-
bre próximo, cuando se defina al 
futuro intendente de la nueva 
región, serán el Delegado Presi-
dencial y el Gobernador de Ñu-
ble serán quienes tendrán la 
prioridad para ser designado 
como representante del Ejecuti-
vo en la zona.   (La Discusión)
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En esta asignación proviene 
de establecimientos 
municipales. Cinco mil a 
particulares subvencionados 
y los demás a pagados.

6 mil y fracción de 
beneficiados

Hasta estos días, el Tribunal 
Constitucional no ha puesto en 
tabla la revisión de los proyectos 
de reforma a la educación supe-
rior y la Ley de Universidades Es-
tatales, cuestión que preocupa en 
el oficialismo dados los apremios 
de tiempo. 

Ambas iniciativas aún están a la 
espera de pasar por el control pre-
ventivo obligatorio de constitucio-
nalidad por parte del pleno del Tri-
bunal Constitucional. 

En particular, debe revisarse más 
de 20 artículos de rango constitu-
cional que contemplan los textos 

Oficialismo cuestiona demora del T. Constitucional
tos de carácter emblemáticos. 

Frente a esta situación, la titular 
del Mineduc, Adriana Delpiano, 
destacó que “en la medida en que ha 
tenido un apoyo tan transversal po-
líticamente -el proyecto-, es difícil 
que se le hagan cambios, pues no 
hay por qué hacerlos”. 

“La ley (de educación superior) 
fue revisada por todas las bancadas 
y todos los asesores de los senado-
res de la Cámara de Diputados. 
Creo que tenemos una muy buena 
ley que, además, la discutimos más 
de dos años y se hicieron todos los 
cambios”, añadió.
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Del Tribunal Constitucional 
en materia de facultades de 
Superintendencia de 
Educación.

Posible decisión 
adversa

legales, y la idea del Ejecutivo es 
que aquello suceda antes del cam-
bio de mando del próximo 11 de 
marzo para que así la Presidenta al-
cance a promulgar ambos proyec-
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DOCE MIL ESTUDIANTES RESULTARON FAVORECIDOS EN EL BÍO BÍO
En un desayuno organizado por 

la Secretaría Regional Ministerial 
de Educación en el Bío Bío, el titu-
lar de la repartición, Sergio Camus, 
recibió a un grupo de estudiantes 
beneficiados con el mecanismo de 
gratuidad. 

La instancia aplicó como un re-
conocimiento para la totalidad de 
los más de 12 mil jóvenes asignata-
rios en la Región, quienes alistan su 
ingreso a instituciones de educa-
ción superior. 

El seremi Camus informó respec-
to a este proceso de adjudicación 
de gratuidad, que dicho número 
“se suma a los 37 mil 183 estudian-
tes que ya en 2017 estaban con este 
beneficio”. 

“La Región está orgullosa del es-
fuerzo y desempeño académico de 
nuestros jóvenes, lo que ha permi-
tido que uno de cada tres que estu-
dia en la educación superior tenga 
la certeza de que su mérito es reco-
nocido”, añadió la autoridad. 

Asimismo, Camus señaló que un 
alto porcentaje de beneficiarios co-
rresponde a estudiantes de la edu-
cación municipal y que muchos de 
ellos son mujeres, lo que permite 
acortar una brecha social de desi-
gualdad que se arrastra por años.  

“Tenemos una fuerte presencia 
de estudiantes de establecimien-
tos municipales, de los cuales 6 mil 
de ellos pertenecen a este sector y 
más del 51% de la Región son mu-
jeres, lo que permite derribar bre-
chas en el acceso a la educación 
superior”, sostuvo. 

En cuanto a la continuidad de la 
política de gratuidad, teniendo en 
consideración el próximo cambio 
de gobierno, el seremi insistió en 
“que las tareas del Mineduc, sin per-
juicio de los programas de gobier-
no, tienen desafíos importantes, 
que tienen que ver con la imple-
mentación de políticas públicas en 
pleno desarrollo”.  

“En materia de gratuidad, el de-
safío dice relación con cómo una ley 
que ha establecido de manera de-
finitiva la gratuidad como uno de 
los mecanismos que el Estado fi-
nancia a jóvenes talentosos para 
acceder a la educación superior, va 
progresivamente aumentando su 
caudal en el tiempo”, sentenció. 

 
Proceso de apelación 

 Entre el martes 20 de febrero y el 
viernes 9 de marzo se realizará el 
primer proceso de apelación de 
2018, etapa que a partir de este año 
se realizará exclusivamente de ma-
nera online, a través de los sitios del 
Mineduc Gratuidad.cl, Beneficio-
sestudiantiles.cl y Fuas.cl.  

Los y las estudiantes que requie-
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El Seremi de Educación desayunó con jóvenes adscritos al mecanismo.  En la 
oportunidad, Sergio Camus destacó que la gratuidad “llegó para quedarse”.

dad, como a becas de arancel, al 
crédito del Fondo Solidario o al 
Crédito con Garantía Estatal 
(CAE). La inscripción se realiza en 
línea, a través de los mismos sitios 
web señalados. 

Cabe destacar que tanto los re-
sultados de la segunda postulación 
como los de la apelación, se infor-
marán a fines de abril, junto con los 
resultados de los estudiantes que 
renovarán sus beneficios para 2018, 
durante la segunda asignación de 
este año.

Javier Cisterna Figueroa 
javier.cisterna@diarioconcepcion.cl

Mineduc llama a potenciar 
beneficio de gratuidad en 
próxima administración

ran apelar podrán hacerlo acce-
diendo con su RUT y la contraseña 
que utilizaron para completar el 
formulario Fuas. 

Igualmente, el ministerio reite-
ró que hasta el 16 de marzo se 
abrió también el segundo proceso 
de inscripción al formulario Fuas 
para optar a gratuidad y benefi-
cios estudiantiles.  

La convocatoria está dirigida a 
todos aquellos alumnos nuevos y 
antiguos sin beneficios que no en-
viaron dicho formulario durante el 
proceso realizado entre octubre y 
noviembre de 2017. 

Completando el Fuas, los jóve-
nes podrán optar tanto a gratui-

Poco más de 12 mil 
estudiantes obtuvieron 
gratuidad en la zona, cifra 
que se suman a los 37.183 
que ya contaban con ella.

12 mil más 37 mil 
adscritos
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por Gendarmería en un día 
de visitas a los adolescentes. 
No se sabe aún para qué 
serían utilizadas.  

Las municiones 
fueron detectadas

recibieron atención médica. 
El centro está intervenido 
desde noviembre de 2017.  

Educador y 
adolescente

La Brigada de Homicidios (BH) penquista 
capturó a Carlos Meza Ogalde (24), presunto 
autor de la muerte de Henry Barroso Ramírez, 
ciudadano venezolano de 39 años, quien fue-
ra agredido a pocas cuadras de su hogar en la 
comuna puerto, el 9 de febrero.  

El imputado presenta antecedentes por 
robo por sorpresa, porte ilegal de arma cortan-
te o punzante, robo en lugar no habitado y 
robo con intimidación. Sin embargo, el tribu-
nal no otorgó la prisión preventiva, lo que de-
berá resolver la Corte de Apelaciones.

PDI detuvo a imputado por crimen de venezolano

FOTO:PDI VIII REPOL

CUATRO FUERON LAS 
PERSONAS contagiadas este 
año. No hubo fallecidos. 

Casos de Virus Hanta 
disminuyeron a la mitad 

dap, Gendarmería, ISL, Mineduc, 
Sernatur, Mutual de Seguridad, el 
Ejército, la Agrupación de Guías 
Scouts de Chile, la Asociación de 
Guías de Scout de Chile, y la JUNJI. 

Rodrigo Flores, encargado de la 
unidad de Zoonosis de la Autoridad 
Sanitaria, indicó que la mesa está 
enfocada principalmente en accio-
nes de prevención y difusión, que ge-
nera instancias de difusión para la 
prevención en relación al Hanta Vi-
rus para la comunidad en general.

Una disminución de casos compa-
rado a igual semana epidemiológica 
del año 2017, se presentó este perio-
do estival, disminuyendo de 8 casos de 
afectados y un fallecido, a tan sólo 4 
personas contagiadas, sin registrarse 
personas fallecidas al momento por 
situación asociada a este cuadro viral. 

Durante esta semana tuvo su pri-
mera reunión del año, La Mesa Re-
gional Intersectorial en prevención 
de Hantavirus, que está compuesta 
por los Servicios de Salud, Conaf, In-
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PERSISTEN PROBLEMAS TRAS INTERVENCIÓN DEL RECINTO EN NOVIEMBRE PASADO

Otro incidente se sumó ayer a los  
que este verano han protagoniza-
do los adolescentes internados en 
el Centro de Internación Proviso-
ria y Régimen Cerrado (CIP-CRC), 
de Coronel.  

Un educador  y un joven queda-
ron heridos tras una riña ocurrida 
en la mañana de ayer en el recinto.  

El incidente ocurrió cuando un 
grupo de seis internos atacó a otro 
menor,  tras lo cual el trabajador 
salió en su defensa y recibió  cor-
tes  en su brazo al intentar detener 
la pelea. 

Ambos recibieron atención mé-
dica: el educador en la Mutual de 
Seguridad, y el joven en el hospital 
de la comuna.  

Es un nuevo hecho de violencia 
que se suma al hallazgo de municio-

Menor y educador resultan 
heridos tras nuevo incidente en 
centro de Sename en Coronel
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El hecho se suma al hallazgo de municiones en un control de visitas, las que 
lograron ser detectadas a tiempo por Gendarmería, y a la intoxicación de 
jóvenes con pintura, a mediados de este mes. 

nes a un familiar de un interno, 
ocurrido durante la visita del día 
miércoles. Ahí, los gendarmes in-
cautaron tres balas calibre 22, por 

lo que no alcanzaron a caer en ma-
nos de adolescentes.  

Y a mediados de mes, doce jóve-
nes resultaron intoxicados tras 
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inhalar pintura al interior de las 
dependencias del recinto, los que 
tuvieron que ser  trasladados de ur-
gencia hasta el Hospital San José de 
Coronel.  

En un comunicado, la Dirección 
Regional de Sename confirmó lo 
ocurrido. Esteban Isla,  director del 
centro, dijo que en este evento crí-
tico se activaron todos los protoco-
los de seguridad de Sename y Gen-
darmería “para resguardar la inte-
gridad de los jóvenes del centro y a 
nuestros funcionarios”.  

Agregó que el centro de justicia 
juvenil de Coronel atiende a jóvenes 
mayores de 14 años que están en 
conflicto con la justicia y que tienen 
un perfil de alta complejidad,  “ante 
lo cual el servicio ha establecido 
protocolos para el abordaje de si-
tuaciones críticas, en conjunto con 
Gendarmería, como también la in-
tervención especializada para for-
talecer sus procesos de reinserción 
social”, señaló y destacó que ade-
más esta situación fue informada al 
Ministerio Público, “que de inme-
diato inicio una investigación. Tam-
bién se les comunicó a los tribuna-
les que determinaron los ingresos 
de los jóvenes. Y paralelamente, se 
iniciaron procesos disciplinarios 
para ellos”, puntualizó Isla. 

Sin embargo, Pedro Marileo, di-
rector de la Asociación de Funcio-
narios de Sename (Afuse), manifes-
tó su inquietud por los últimos he-
chos ocurridos en el centro y 
recordó que en noviembre pasa-
do, luego del intento de suicidio 
masivo de 7 jóvenes y la agresión 
que sufrieron a su regreso del hos-
pital por parte de Gendarmería, el 
recinto fue intervenido por el área 
de Justicia Juvenil de Santiago, pero 
los hechos de violencia siguen ocu-
rriendo, “y nosotros como asocia-
ción solicitamos ese documento  
pero nos lo negaron, y queremos 
saber cuál es la evaluación que se 
hizo por parte de las autoridades 
de Santiago”.  

El dirigente insistió en que hay 
que tomar medidas,  sobre todo 
con el intento de ingreso de muni-
ciones, “porque puede ser que los 
jóvenes o tienen un armamento o 
fabricaron uno ellos mismos. Es ne-
cesario que se revise, mediante un 
allanamiento, porque hay que saber 
para qué se iba a utilizar ese tipo de 
municiones”. 

Carolina Abello Ross 
carolina.abello@diarioconcepcion.cl
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IPC
Enero

Anual

0,5%
2,2%

TPM
Desde 18/05/2017 2,50%

INACER
Octubre-diciembre +3,1%

BOLSAS DE VALORES 
Ipsa 5.730,77 

COMMODITIES 

+0,42% Igpa +0,34%

Celulosa NBSK (US$/Ton) $1.068 Cobre (US$c/libra)$318,97
H. de pescado (US$/Ton)$1.650,00 Petróleo (US$) $ 62,77

UNIDAD DE FOMENTO

MONEDAS EXTRANJERA 

UTM FEBRERO

$47.066,00

$26.899,73
Dólar Observado $594,40 Euro $732,90

28.731,15 

Concepción busca llegar a los $3 mil  
millones por patentes vehiculares

PERMISOS DE CIRCULACIÓN YA PUEDEN SER PAGADOS EN PLATAFORMA ON LINE

Este año la Municipalidad de Con-
cepción ha impulsado nuevos meca-
nismos para facilitar el pago del per-
miso de circulación, como carros 
móviles y sistema on line, ya opera-
tivo para quienes deseen pagar aho-
ra. De esta forma, quieren aumentar 
la recaudación y poder superar la ba-
rrera de los $3 mil millones.  

Lo anterior es factible, si se toma 
en cuenta que lo recaudado por 
concepto de pago de permisos de 
circulación el año 2016 fue de 
$2.224.824 millones y el año 2017 
$2.434.647 millones, esto es, un au-
mento de un 9%. 

Y a esto se debe agregar el creci-
miento del parque automotriz y de 
la venta de autos de lujo, que son los 
que más pagan. 

Cabe señalar que estos montos es 
lo que queda para la comuna, pues-
to que el 62,5% de la recaudación to-
tal está destinada al Fondo Común 
Municipal que aporta recursos a 
comunas más vulnerables del país. 

 Sobre el destino de los recursos, 
el alcalde (s), Aldo Mardones infor-
mó que estos recursos están desti-
nados principalmente a obras de 
mejoramiento de obras municipa-
les como áreas verdes, pavimenta-
ción, infraestructura, entre otras 
de importancia para la ciudad.  

“Con el slogan ¡Con tu permiso, 
crecemos todos! se realiza un lla-
mado a realizar dicho trámite en la 
comuna, para seguir invirtiendo en 
mejorar la calidad de vida de los 
mismos vecinos y vecinas, donde 
todos podemos aportar”. 

 Desde la municipalidad expli-
caron que los recursos se destinan 
de acuerdo a las necesidades que 
presenta la comuna y los proyectos 
más urgentes de financiar, los cua-

Una agresiva campaña de la municipalidad penquista que implementó nuevos mecanismos de 
recaudación y facilidades de pago, sustentan la posibilidad de alcanzar esta cifra.

rá distintos lugares de nuestra ciu-
dad durante todo el mes para faci-
litar el trámite a nuestras vecinas y 
vecinos” señaló el alcalde (s) Aldo 
Mardones. El calendario del reco-
rrido estará disponible a través de 
las diferentes plataformas de co-
municación del municipio. 

El llamado de la autoridad es a no 
dejarlo para último momento y 
aprovechar los distintos puntos de 
pago que acercan el servicio a la 
ciudadanía. 

Y ¿cuál fue el permiso más caro 
pagado el año pasado? 

Éste corresponde a un auto 
Bentley, el que superó los 5 millones 
de pesos. 

Cabe mencionar que ante cual-
quier duda, se debe ingresar a la pá-
gina web de la municipalidad de 
Concepción. 

FOTO:GENTILEZA MUNICIPALIDAD DE CONCEPCIÓN

les buscan mejorar la calidad de 
vida de los ciudadanos 

“La priorización de inversión de 
recursos se buscará definir tam-
bién mediante los presupuestos 
participativos, para incluir a la 
ciudadanía en el proceso”, acotó 
Mardones.  

  
Ya comenzó 

El municipio de Concepción ya 
empezó con el proceso de pago per-
misos de circulación 2018, desde el 
pasado lunes se encuentra habilita-
da la plataforma on line para reali-
zar dicho trámite. A través de la pá-
gina www.concepcion.cl los usua-
rios podrán realizar el pago de 
manera rápida, cómoda y segura.  

Este medio está disponible para 
quienes obtuvieron el documento 
el año pasado en la comuna. Para 
ello, se debe contar con el Seguro 
Obligatorio electrónico y la Revi-
sión Técnica vigente. En la página 
también se podrá verificar si el vehí-

culo tiene multas, cuál es su valor 
comercial o tasación y obtener in-
formación de plantas de revisión 
técnica más cercanas.  

Además de la plataforma web, 
este año se habilitarán 12 puntos de 
pagos, entre los cuales están todas 
las sucursales del Banco Santan-
der a nivel nacional, donde a partir 
de 21 de febrero se podrá realizar el 
pago, otros puntos serán Mall del 
Centro y Plaza Mirador Bío Bío, es-
tadio municipal Ester Roa Rebo-
lledo, delegación Barrio Norte y al-
gunos supermercados de la comu-
na (Información de todos los 
puntos de pago con respectivos ho-
rarios en pág www.concepcion.cl). 

Y a partir del 1 de marzo, el mu-
nicipio penquista también contará 
con “munimóvil” que recorrerá dis-
tintos puntos de Concepción.  

“Con el objeto de evitar aglome-
raciones y acercar el servicio a la co-
munidad este año dispondremos 
de un móvil municipal que recorre-
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Javier Ochoa Provoste 
javier.ochoa@diarioconcepcion.cl

Qué es un permiso 
de circulación

Es un impuesto anual que deben 
pagar todos los propietarios de 
vehículos motorizados para cir-
cular por las calles de forma legal. 
El valor varía de acuerdo al año y 
modelo del vehículo. 

Servicio de Impuestos Internos 
en su sitio web www.sii.cl publi-
ca la lista de precios anual, en 
base a tasación oficial de auto-
móviles. Se puede pagar en forma 
presencial u on line, siempre que 
sea en el municipio donde pagó 
anteriormente. De lo contrario, 
hay que inscribirse previamente.

$5
millones costó la patente más cara el 
año pasado en Concepción, correspon-
diente a un Bentley.

21
de febrero comenzó a operar la recauda-
ción en todas las oficinas de Banco San-
tander a lo largo de Chile. 
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Creador de TV Emprende prepara el 
aterrizaje de la segunda temporada 

ACTORES DEL ECOSISTEMA REGIONAL VALORAN POSITIVAMENTE EL PROYECTO APOYADO POR CORFO

Luego de una exitosa primera 
temporada 2017 avalada por las ci-
fras obtenidas en ese periodo, Jaime 
Cardoso, ex director Fosis y creador 
de Tv Emprende prepara lo que será 
la segunda temporada del ciclo de 
programas que se empina como 
una de las plataformas más rele-
vantes para el ecosistema de em-
prendimiento regional. 

De acuerdo con Cardoso,  las mé-
tricas de TV Emprende son: “tener 
más de 22 mil seguidores de la co-
munidad, con un alcance de 58 mi-
llones de personas que han visto el 
programa  además de 128 millones 
de interacciones totales con visua-
lizaciones en 17 países como Reino 
Unido, Chile, España, Colombia y 
Latinoamérica entre otros.  

 
Experiencia con Marcelo Guital 

Requerido acerca de lo ocurrido 
con Marcelo Guital, reconocido em-
presario nacional, el director descri-
be que “subí un capítulo de Marce-
lo Guital de un programa de Chile-
visión que se llama Inspiradores y al 
otro día entre las 7 y 8 am me llama 
Marcelo para pedirme que le expli-
cara cómo el video tuvo 2.200.000 
reproducciones cuando ni siquiera 
Chilevisión había logrado eso”. 

Otros entrevistados que reporta-
ron altas cifras fueron César Hi-
dalgo, un chileno que triunfa en 
EE.UU. y que se considera dentro 
de las 10 personas que están cam-
biando el mundo ( Ver foto princi-
pal) , Alejandra Mustakis e Inti Nú-

 FOTO:TV EMPRENDE

Personajes de la talla de César Hidalgo, Marcelo Guital, Alejandra  Mustakis e 
Inti Núñez marcaron los principales peak del emprendimiento social en las 
redes. Próximos capítulos mejorarán la extensión, streaming y Facebook live.

“participar del torneo “a tu salud” 
de Bio Hic fue sin duda muy enrique-
cedor para emprendedores como 
nosotros que buscamos innovar y 
aportar en y para la sociedad, desde 
esa vereda la plataforma de Tv em-
prende nos ayuda y complementa 
pues uno puede opinar, dar una vi-
sión, en este caso el torneo, además 
de visibilizar nuestro trabajo, nues-
tro emprendimiento por el que lu-
chamos, lo que hacemos y en que  
participamos por él. Por ello consi-
dero Tv emprende y las redes socia-
les plataformas necesarias y parte 
importante de esto, de nuestro tra-
bajo, de nuestro emprendimiento”.  

 
Apoyo de Corfo 

Tv emprende es un emprendi-
miento social apoyado y financia-
do por Corfo.  

“Me adjudiqué un fondo Paer de 
casi $70 millones para difusión del 
emprendimiento en la Región y la 
formulación del proyecto tenía pre-
vistos varias formas de difusión, 
donde desde el hito cero era insos-
pechado el éxito que tendría TV 
emprende” comenta el director del 
programa.   

Respecto a las claves del éxito 
que ha tenido la plataforma, Cardo-
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so revela que “lo único que hici-
mos fue reunir las experiencias re-
gionales de emprendimientos que 
habían sido validados en terreno y 
realizamos charlas en varias comu-
nas de la provincia con expositores 
como Monseñor Chomalí quien ha-
bló sobre emprendimiento social 
además de subir a la red dos capí-
tulos semanales donde lo fuerte 
fueron las redes sociales como Fa-
cebook Live y YouTube”. 

 
Próxima temporada 

“Quiero hacer una segunda tem-
porada 2018 de más largo aliento 
donde pueda complementar fon-
dos tanto privados como públicos 
con la idea de continuar conectán-
donos con el ecosistema de innova-
ción regional” dice Cardoso. 

Del mismo modo al consultarle 
por las mejoras que le haría al pro-
grama, responde que “deberíamos 
reducir el tiempo de cada programa, 
continuar con el streaming y forta-
lecer el formato de Facebook Live”, 
concluye el creador del programa.

Edgardo Mora Cerda 
edgardo.mora@diarioconcepcion.cl

ñez señala con orgullo Cardoso. 
 

Valoración positiva 
Para Inti Núñez, director de Es-

trategia  de la Facultad de Ingenie-
ría de  la Universidad de Concep-
ción “es muy positivo que existan 
este tipo de instancias donde poder 
tener un relato ameno de lo que se 
está haciendo en innovación y de, 
por otra parte, darnos ánimo de 
que hay mucha gente haciendo co-
sas y es parte de lo que se necesita 
para poder generar un ecosistema 
y una buena cultura de estar inno-
vando y de hacer cosas”. 

Núñez agrega que “el encuentro  
es un gran aporte y las cifras que 
mostraron de TV Emprende de 
cómo impacta y la gente que parti-

cipa me parece sustantivo y ojalá 
continúe”. 

En tanto, Jorge Sanhueza, geren-
te de emprendimiento de BioHic 
Everis resalta que “TV Emprende se 
ha erigido como una de las princi-
pales plataformas de difusión de la 
innovación y el emprendimiento 
de la Región del Bío Bío. En ese or-
den de ideas, para nuestro Centro 
de Innovación es fundamental dis-
poner de socios estratégicos como 
TV Emprende, para dar a conocer 
nuestro trabajo y los desarrollos 
por nuestros emprendedores”. 

Por su parte, Mariela Torres, una 
de las participantes como entrevis-
tada del programa con su empren-
dimiento “Experiencia Bliss” sobre 
educación odontológica expresa que 

22.000
Seguidores posee actualmente la comunidad de TV emprende en redes sociales con 
un alcance de 58 millones de personas y más de 128 millones de interacciones 
según informa Jaime Cardoso, creador del programa.
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11
marzo asume el nuevo Gobierno y será 
cuando la Subpesca deba afrontar cam-
bios a la Ley de Pesca.
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SEGÚN CONSTA EN DECLARACIÓN DE LA FEDEPES

Rosendo Arroyo, presidente de la 
Federación de Pescadores Artesa-
nales del Bío Bío, Fedepes, manifes-
tó que se le dará la bienvenida al 
nuevo subsecretario de Pesca, 
Eduardo Riquelme Portilla. Una 
vez visto su trabajo, afirmó, se verá 
si es necesario levantar reclamos.  

“Esperamos un cambio positivo 
en la subsecretaría, sobre todo 
para la pesca artesanal. Quere-
mos marcar línea respecto a la 
Ley de Pesca, para que ordene 
todo lo que ocurrió con el último 
gobierno, que dejó aún peor esta 
norma luego que fuera promul-
gada”, sostuvo. 

Afirmó que la revisión de la Ley 
de Pesca es el principal trabajo 
que tendría el subsecretario, por 
lo que espera que los anuncios de 
revisión “no sean sólo una decla-
ración romántica como la han he-
cho otros subsecretarios, sino que 
trabaje junto a los actores de la 
pesca”. 

La vocera de la federación local 
y secretaria nacional de Cona-
pach, Sara Garrido, pidió lo mis-
mo, señalando que toda expecta-
tiva y evaluación del nuevo Subse-
cretario se relaciona con la 
prioridad que el Ejecutivo esta-
blezca respecto de las modifica-
ciones a la Ley Longueira.  

“Tenemos claro que este sub-
secretario va a obedecer al alto 
mando, y hasta ahora, el Ministro 
Valente dijo que haría modifica-
ciones a la Ley de Pesca. Pero tam-
bién hay que entender que aque-
llos cambios los haremos, esta vez, 
entre todos. Y para eso vamos a 
necesitar un subsecretario en te-

Artesanales suman expectativas 
frente a próxima Subpesca
Celebraron que nuevo Subsecretario no tenga conflictos 
de interés, y esperan verlo en terreno.

FOTO:RAPHAEL SIERRA P.

cho de pesca, pero debe empode-
rarse y entender los problemas y 
el empobrecimiento que viven 
hoy las caletas producto de la Ley 

de Pesca”, sostuvo la dirigenta. 
Así, Garrido dio la bienvenida a 

Riquelme, reconociendo que el 
gobierno de Piñera cumplió con lo 
solicitado por el mundo artesanal, 
que pidió un subsecretario sin 
conflictos de intereses.

199 emprendedores van por el Level Up
Con 199 postulaciones prove-

nientes de  toda la Región del Bío 
Bío, culminó el proceso de postu-
lación del concurso Ssaf Desafío, 
Level Up, convocatoria de Fomen-
to Bío Bío, adjudicado por la Uni-
versidad de Concepción a través 
de su Incubadora de Negocios, In-
cuba UdeC.  

Uno de los objetivos de este con-
curso es lograr la vinculación con 
la Industria a través de los Co-Eje-
cutores, Girls In Tech e Irade, quie-

nes implementarán para los equi-
pos preseleccionados la Acade-
mia ADA y Academia del Empren-
dimiento respectivamente.  

Paula Valencia, directora eje-
cutiva (S) de IncubaUdeC, explica 
que  a través del apoyo en conjun-
to de las organizaciones, “los pro-
yectos seleccionados optarán a 
un fondo de $ 218 millones,  los 
que permitirá validar técnica y fi-
nancieramente sus emprendi-
mientos”.

Este fin de semana Salmones Ca-
manchaca participará en 2 eventos 
donde realizará cocinas en vivo en 
base a recetas preparadas con pro-
ductos del mar. El objetivo es seguir 
impulsando el plan de incentivo a 
la alimentación sana que lleva a 
cabo la compañía, a través de su 
programa Camachaca Amiga, con 
recetas novedosas, fáciles y al al-
cance de todos. 

Ambas actividades contarán con 
experimentados chefs que les ense-
ñarán a los asistentes a preparar di-
ferentes platos con productos que 
pueden encontrar en la zona. 

Camanchaca anima nuevo “Cocina en Vivo”
Mientras que el segundo, se rea-

lizará el domingo 25 de febrero, en 
el Festival Viva el Santo (cancha), 
entre las 21:40 y las 22:00 horas. 

Esta actividad se suma a la recién 
realizada cuarta versión de “Coci-
na en Vivo” de la Semana Tomeci-
na 2018, en la cual participaron cer-
ca de 2.500 personas. 

Estos eventos se enmarcan den-
tro del programa “Camanchaca 
Amiga”, que busca apoyar la cultu-
ra y el desarrollo turístico de la Co-
muna de Tomé, en las actividades 
de verano que realizan junto con di-
versas organizaciones sociales.

FOTO:GENTILEZA PESQUERA CAMANCHACA

LA ACTIVIDAD busca inculcar en las personas comer sano.

El primer evento se llevará a cabo 
el día viernes 23 de febrero en la Fe-
ria Intercultura Galaxia Urbana, 
ubicada en la caleta chica de Col-
chogüe (ex escuela), entre las 12:00 
y las 13:00 horas. 

Equipo Economía y Negocios 
contacto@diarioconcepcion.cl
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PROYECTOS 
SELECCIONADOS 
aspiran a obtener $218 
millones.

EL MUNDO  pesquero 
artesanal suma 

expectativas frente a 
nuevo gobierno. 

2.500 personas en 
Semana Tomecina
La jornada de este fin de semana se 
suma a la realizada en Tomé para su 
semana aniversario. 

rreno, en las regiones, en las bases, 
que tenga la capacidad de darse 
cuenta. Porque sabemos que es 
un subsecretario que no sabe mu-
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Otra jornada de buena 
música al aire libre
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En las últimas temporadas, se 
ha transformado en una especie 
de tradición penquista, sobre todo 
para los seguidores de los sonidos 
sincopados. Ahora, el Picnic Jazz 
se alista para su cuarta edición, 
que se realizará este domingo des-
de las 15 horas, en el sector La 
Cascada, del Parque Ecuador de 
Concepción.   

DJ Durdos abrirá la jornada, y 
desde las 16 horas se presentará 
Carla Romero Trío, grupo de la 
compositora, cantante y pianista 
penquista junto a Rodrigo Álvarez 
en el bajo eléctrico y Marlon Rome-
ro en batería. Luego, a las 17 horas, 
estará Violeta Quinteto con Cecilia 
Gutiérrez en voz, Ignacio González 
en saxofón, Jorge Arriagada en ba-
tería, César Arriagada en guitarra 
y Rodrigo Álvarez en contrabajo. 

El cierre estará a cargo de Fede-
rico Dannemann Cuarteto, grupo 
del destacado guitarrista y compo-
sitor, quien estará junto a Milton 
Russell en contrabajo y Daniel Ro-
dríguez en batería, el pianista ar-
gentino Hernán Jacinto y Natalia 
Ramírez en voz.  

Ignacio González, quien además 
de participar como músico es el 
productor artístico y curador de 
los grupos de Picnic Jazz, comentó 
que “en esta ocasión programé en 
torno al jazz con voz femenina. De 
ahí que abre Carla Romero y su trío. 
Después presentamos el proyecto 
Violeta Quinteto, con Cecilia Gutié-
rrez interpretando a Violeta Parra 
en una conversación con John Col-

trane. Y finalmente, el cuarteto de 
Federico Dannemann y Hernán Ja-
cinto con Natalia Ramírez en la Voz.  
Va a estar muy entretenido”. 

Sobre el evento en general, Gon-
zález indicó que “es una invitación 
a la comunidad a pasar una tardes 
recreativa y musical con toda la fa-
milia. También habrá foodtrucks y 
puestos de cositas ricas (sic)”. 

Rodrigo Álvarez, quien partici-
pará con dos grupos, señaló que 
“estaré con Carla Romero, acompa-
ñando en el bajo eléctrico, y con el 
proyecto Violeta Parra Jazz que im-
pulsa Ignacio González. En este úl-
timo, entre los temas que interpre-
taremos están ‘Gracias a la vida’, 
‘Run run se fue pa’l norte’, ‘Se jun-
tan dos palomitas’ y ‘Arriba que-
mando el sol’. Cada presentación 
debería durar 45 minutos”.  

Además, comentó que “he esta-
do en todas las ediciones, y la ver-
dad se genera una atmósfera súper 
rica. Es genial el ambiente, el públi-
co va, arma su picnic efectivamen-
te y escucha con mucho respeto”. 

FOTO:ARCHIVO / DIARIO CONCEPCIÓN

NUEVA EDICIÓN DE PICNIC JAZZ EN EL PARQUE ECUADOR 

Exponentes locales y argentinos de este estilo serán 
protagonistas del evento, este domingo desde las 15 horas. 

Ricardo Cárcamo Ulloa 
ricardo.carcamo@diarioconcepcion.cl

Antes, la tercera edición de 
este evento se realizó a fines 
de enero de 2017, también 
en el Parque Ecuador. 

Más de un  
año después

RODRIGO ÁLVAREZ 
ha estado en las tres 
ediciones previas, y en 
esta ocasión tocará 
con dos grupos. 
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Tarde de juegos en el 
Parque de los Dinosaurios

Situado en la Plaza Acevedo, el 
Parque de los Dinosaurios es uno 
de los atractivos recreativos que 
más llama la atención de los ni-
ños. Un circuito de juegos re-
creativos permiten que estos rea-
licen un simbólico viaje junto a es-
tos animales prehistóricos.

HÉCTOR y 
Marisol 
Sánchez.

FLORENCIA OVANDO y Sixta Rodríguez.

FELIPE y 
Santino 

Manríquez.

JENIFER 
CANALES, 
Florencia 
Fuentealba y 
César Díaz.

IGNACIO 
UBILLO, 
Cristina 
Quiroz, 
Maite 
Zapata, Juli 
Moris, David 
y Constanza 
Quiroz.

Verónica Lamperti 
veronica.lamperti@diarioconcepcion.cl

PAOLA 
HIDALGO  y 
Victoria Cea.

ENZO 
HENRÍQUEZ, 
Patricia Oñate y 
Aileen Torres.
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el Campanil a Huachipato la 
última vez que se midieron 
oficialmente. Portillo marcó 
el único gol del partido.

se impuso
1-0

Horas antes del partido, en 
el mismo recinto estarán 
disponibles los tickets para 
hinchas de ambos equipos.

Entradas se 
venden el sábado

Con la llegada del defensa Sergio Vittor, el 
Campanil terminó de conformar su plantel 
para esta temporada, por lo que desde hace 
una semana los auricielos dieron por cerrado 
el periodo de fichajes.  

Eso sí, Huachipato trabajó arduamente en 

las últimas semanas intentando fichar a su 
cuarto refuerzo: un delantero extremo.  

Hubo dos opciones de Primera B. Una era 
Leonardo Olivera de Valdivia, pero las nego-
ciaciones para abrochar su paso al acero no   
tuvieron final positivo para Huachipato.   

Libro de pases cerró sin sorpresas a nivel local  

FOTO:RAPHAEL SIERRA P.
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Futbolística y numéricamente, 
el balance del comienzo de año 
para la UdeC ha sido malo. Cuerpo 
técnico y plantel más jugadores lo 
saben y mañana esperan lograr su 
primer festejo de la temporada. 

Huachipato, en resultados, ha 
ido de más a menos, cosechando un 
triunfo, un empate y una derrota. 
Ganar siempre es importante pero, 
en este momento y aunque  el Cam-
panil asoma como más necesitado, 
sumar de a tres es lo único que sir-
ve en casa. 

 
¿Y cómo?  

Para ganar un partido hay varios 
caminos. Entrenadores de ambos 
cuadros y jugadores del acero y el 
Campanil dieron su receta táctica 
y futbolística para imponerse este 
sábado en el CAP  Acero. “Lo que es 

tenido UdeC en lo que va de año. “El 
equipo es el que gana, pierde o em-
pata, pero hay una imprecisión en 
la acción final del finiquito. No pasa 
por un jugador en particular, hablo 
de distintos sectores de la cancha”, 
afirmó el DT auricielo, agregando 
que “Huachipato es un equipo de 
transiciones muy rápidas, joven y 
de gran intensidad. Dejan espacios 
en defensa y, en lo ofensivo, en base 
a lo individual y colectivo generan 
mucha profundidad”. 

La UdeC sólo ha marcado un gol 
en el año, ¿relaja esto al acero? El 
portero Carlos Lampe dijo que “no 
porque tienen jugadores desequili-
brantes como Droguett, Meneses o 
Morales. Enfrentaremos a un gran 
equipo que conocemos”.

FOTO.ISIDORO VALENZUELA M.

to que ahí se genera. Si agarra la pe-
lota y no lo marcamos bien, con su 
gran talento nos pueden generar 
muchas ocasiones de gol”. 

 
Buscando fórmulas 

En la práctica de ayer en el CAP 
Acero, Larcamón dispuso un 4-3-3 
como esquema, distinto al 4-2-3-1 
que usó en los tres pasados duelos. 
El Campanil hace rato utiliza el 
mismo sistema táctico, aunque 
para mañana tendrá el retorno de 
su capitán. “No estoy tan seguro 
que juegue Pedro Morales porque, 
más allá que venía haciendo, aho-
ra Camargo vuelve a la titularidad. 
Entiendo que él no corre riesgo de 
no jugar al ser pieza fundamental 
del equipo y uno de los primeros 
que siempre incluyen en la oncena 
inicial”, comentó Larcamón. 

Francisco Bozán tuvo palabras 
para la principal falencia que ha 

primordial es jugar, agruparse y 
asociarse al momento de la pérdi-
da de la pelota, estando cercanos a 
ella y que nadie se aísle. La inten-
ción de juego la podemos desarro-
llar con tres o cuatro atrás, dos la-
terales de corte defensivo u ofensi-
vo, pero lo principal es que el 
equipo esté claro en lo que tiene 
que desarrollar en el juego, siendo 
siempre intensos”, analizó Nicolás 
Larcamón, DT de Huachipato. 

Sobre el acero y las virtudes que 
ellos tienen para quedarse con el 
partido, el volante del Campanil 
Alejandro Camargo desmenuzó 
que “nos ha tocado marcar a César 
Valenzuela y es difícil, como lo fue 
también con (Jorge) Valdivia o (An-
gelo) Araos. Juega al movimiento 
del volante central y, si tú vas para 
un lado, él se mueve para el otro, 
por lo que debes estar pendiente de 
quien tiene la pelota y el movimien-

CAMPANIL Y EL ACERO AFINAN DETALLES PARA EL CLÁSICO EN TALCAHUANO

Uno se alista para el repunte y el 
otro quiere volver a los festejos
Técnicos y jugadores de ambos equipos proyectan el duelo de mañana. UdeC ha marcado sólo un 
gol en el año y no ha ganado. Huachipato buscará levantar el nivel mostrado en su último partido.

Carlos Campos 
carlos.campos@diarioconcepcion.cl

FOTO.AGENCIA UNO 
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D. CONCEPCIÓN PRESENTÓ PLANTEL COMPLETO

Los 28 leones que 
intentarán volver 
desde las cenizas
Morados viajarán a Quillón, jugarán 4 duelos amistosos y 
ayer entrenaron con sus diez refuerzos recién llegados.

De pronto, Esteban González ya 
tenía los “elegidos”. Deportes Con-
cepción entrenó ayer con los 28 
jugadores que serán parte de este 
“León” que vuelve oficialmente a la 
competencia. “Había una base y 
seleccionamos de acuerdo al mo-
delo de juego que pretendemos y 
la identidad del club. Rescatamos 
gente del Hexagonal y sumamos 
diez jugadores, de los cuales cua-
tro fueron formados en casa. El 
90% del plantel sabe lo que es Con-
cepción y los demás chicos han 
sido siempre destacados en sus ca-
tegorías, parte de equipos ideales 
de fin de año. Ya tenemos el cien 

por ciento del plantel y lo veo muy 
competitivo”. 

El “Chino” agregó que “en el He-
xagonal vi un par de chicos que 
marcaban diferencias, cuando ju-
gué contra ellos, y lo conversé con 
la dirigencia. Fue una gran vitrina, 
que sirvió para aprender a lo que 
nos vamos a enfrentar. Hualqui y 
Tomé, por ejemplo, fueron los fi-
nalistas, pero en Tercera ni siquie-
ra clasificaron a la fase final. Lo de 
ahora será mucho más duro”. 

Los refuerzos son los defensas 
Rodrigo Acum (Pilmahue Villarri-
ca), Cristián Quintana (B. Aires Pa-
rral) y Darwin Cerda (B. Aires Pa-
rral), los volantes Brian Fuentes 
(Ñublense), Iván Jara (Naval) y Ma-

tías Lagos (Tomé), además de los 
delanteros Kevin Salazar (Lota), 
Felipe Albornoz (Malleco), Matías 
Yáñez (B. Aires Parral) e Ignacio 
Hermosilla (Hualqui). 

El plantel viajará hoy a Quillón y 
volverá el 27. El DT apuntó que “des-
pués queremos hacer la Noche Lila 
y jugar unos cuatro partidos, desde 
la segunda semana de marzo. Nos 
han invitado equipos de Segunda, 
de la Primera B y, bueno, de Terce-
ra B todos quieren jugar con noso-
tros, pero mi idea es que no vean 
mucho lo que iremos haciendo”.

FOTO:ISIDORO VALENZUELA M

Kevin Salazar destacó en Lota 
Schwager tempranamente, alter-
nó entre los titulares y asomaba 
como gran promesa. Le costó afir-
marse y tuvo más bajos que altos, 
pese a que siempre asomó como 
un delantero de grandes condi-
ciones. Confiesa que, ahora últi-
mo, estaba prácticamente retira-
do y su futuro en el fútbol se veía 
más que complicado, hasta que 
apareció esta nueva e inmejorable 
oportunidad en la vida. 

“Jugué en Lota varios años, pero 
después de la última campaña me 
salí del fútbol por el tema de mi 
hijo, que es lo más importante. 
Necesitaba lucas para tenerlo 
bien y empecé a trabajar en Fru-
na. En eso estaba cuando me lla-
maron del Conce y sin pensarlo 
acepté porque es un lindo club, 
popular, con una tremenda hin-
chada. Es una vitrina que no pue-
do desaprovechar”, apuntó el 
oriundo de Lota, de 21 años. 

El delantero agregó que “mien-
tras trabajaba siempre pensé que 
alguien me iba a llamar. No sé... 
Pensaba que me queda mucha 
carrera y no podía terminar todo 
así, tan temprano”. Cuando era 

Sub 19 estuvo cerca de ir a Audax 
Italiano e, incluso, a la UC, pero 
tuvo dramas con sus papeles. 
Hace más de un año fue operado 
por una rotura de peroné y ya está 
de vuelta en serio. Cabeza levan-
tada, con el arco en la mente. 

Uno que retorna al club es Iván 
Jara, otro prometedor jugador, 
que brilló en la época del “Coto” 
Ribera siendo titular por la banda 
derecha, al lado de Gamadiel Gar-
cía y Juan Leiva. 

El volante señaló que “me 
acuerdo siempre de esos momen-
tos. Tengo un cuadro en la casa 
con varios de esos partidos que ju-
gué en Hualpén, los mejores, y me 
gustaría repetir eso, sentir esa fe-
licidad de gritar un gol por el Con-
ce con toda su gente. Eso es impa-
gable y el hincha lo único que 
quiere es vernos jugar luego”. 

 Jara, de pasos por Naval y Lota, 
agregó que “también tuve una ex-
periencia en Tercera, en Quillón, 
y puedo decir con seguridad que 
la intensidad es mucho mayor 
que en otras divisiones, se pro-
duce harto roce y pierna fuerte, y 
es algo a lo que tienes que acos-
tumbrarte y no quejarte”.

Paulo Inostroza 
paulo.inostroza@diarioconcepcion.cl

Salazar: un goleador a 
punto de irse por lo dulce
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PUZZLE

Ambulancias:  131 
Bomberos:  132 
Carabineros:  133 
Investigaciones:  134 
Fono Drogas:  135 
Inf. Carabineros:  139 
Fono Familia:  149 
Inf. Toxicológica:  2- 635 3800 
V. Intrafamiliar:  800 220040 
Delitos Sexuales:  565 74 25 
Defensa Civil:  697 16 70 
Fono VTR:  600 800 9000 
Fono Essbío:  600 33 11000 
Fono CGE:  600 -777 7777

TELÉFONOS
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LOS ÁNGELES

14/30
SANTIAGO

14/28
CHILLÁN13/28

RANCAGUA

14/29
TALCA

11/26
ANGOL

9/26
TEMUCO

9/21
P. MONTT

13/21
SÁBADO

14/22
DOMINGO

14/22
LUNES 

HOY
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SUDOKUS

FÁCIL

DIFÍCIL

RADIACIÓN UV

*Tiempo Máximo recomendado de exposición (minutos).

RIESGO              TIME*              ÍNDICE 
EXTREMO     10  11 o más 
MUY ALTO 25 8 A 10 
ALTO 30 6 A 7 
MODERADO 45 3 A 5 
BAJO 60 o más 0 A 2

SUDOKUS

FÁCIL

DIFÍCIL

SUDOKUS

FÁCIL

DIFÍCIL

   Santoral: Florencio

FARMACIAS DE TURNO

CONCEPCIÓN
Cruz Verde  
• O’Higgins 449

SAN PEDRO
Cruz Verde 
• Av. Laguna grande N°115, San Pedro del Valle.

CHIGUAYANTE
Solo Mas Salud 
• Av. B. O’Higgins N° 2334 Local B

TALCAHUANO/HUALPÉN
Portus 
• Las Lilas N° 16, Los Cóndores 
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“La comunidad agradece 
esta impronta histórica”
En el marco del 468 aniversario de la comuna, el alcalde ve con satisfacción los resultados de su énfasis 
en el rescate patrimonial, lo cual se complementa con grandes planes turísticos y de infraestructura. 
Agregó que los avances en conectividad permitirán un boom inmobiliario para los próximos años.

VÍCTOR HUGO FIGUEROA

Si bien no es nacido ni criado en Pen-
co, en muchas comunas ya quisieran te-
ner a un alcalde con el arraigo y el com-
promiso de Víctor Hugo Figueroa, quien 
ya entró de lleno en lo que es su segun-
do período; con la satisfacción de los lo-
gros cumplidos, un respaldo ciudadano 
con votación del 60% y nuevos proyectos 
para poner a la histórica ciudad entre las 
urbes nacionales con mejor calidad. 

 Su fuerte vínculo con la comuna vie-
ne de antes de ser candidato. En el últi-
mo tiempo fue uno de los máximos de-
fensores del patrimonio pencón y autor 
de “El Libro de Oro de la Historia de Pen-
co”, texto referencial para comprender 
la importancia de aquella localidad inclu-
so desde tiempos prehistóricos.  

“Ese ha sido desde un inicio el sello de 
mi gestión; la comunidad lo respaldó y 
la votación del año pasado es una mues-
tra de que ha dado sus frutos. Antes mu-
chos desconocían o no valoraban la his-
toria local, mientras que hoy se expresa 
en el orgullo de las personas, en la for-
mación escolar y en la manera de recibir 

a los turistas”, explicó el alcalde. 
“El 99% no sabía del rico pasado de 

Penco, que Alonso de Ercilla nos men-
ciona 26 veces en La Araucana, el cual 
era uno de los libros favoritos de Cervan-
tes.  O que la primera casa de estudios 
de Chile fue la Universidad Pencopolita-
na. También desconocían que cuando 
muere Pedro de Valdivia, su casa donde 
pasaba los inviernos y veranos, estaba 
acá en Penco”, agregó.  

“Sin embargo, hoy ninguna calle se lla-
ma Pedro de Valdivia o Lautaro, quien ja-
más vivió en Concepción, pero sí en 
Penco. Esa es una de las tantas tareas 
que estamos emprendiendo en lo que 
queda de gestión”, sostuvo. 

Un proyecto que viene a reforzar el slo-
gan de ciudad histórica es la restauración 
del Fuerte La Planchada, el cual data de 
1687 y que fue declarado monumento en 
1977. “Actualmente estamos trabajando 
con arqueólogos, arquitectos e inge-
nieros porque se va a restaurar e ilumi-
nar el fuerte, el cual viene con un peque-
ño museo que está al costado”, anunció. 

Uno de los proyectos patrimo-
niales que se desarrollan hoy 
en la comuna es un tercer 
mirador en el lugar en que se 
detuvo Pedro de Valdivia en su 
trayecto al sur. Llevará una 
placa conmemorativa.

Nuevos espacios 
históricos

Ciudad residencial 
Otro hito de la gestión fue la entre-

ga de  poblaciones enteras que ade-
más vinieron a solucionar una situación 
que se arrastra desde el  27-F.  Se cons-
truyeron 1.500 viviendas en estos últi-
mos 4 años, de las cuales algunas eran 
post terremoto y otras no. A ello se 
sumó recientemente el Hospital Pen-
co Lirquén y en marzo estará finaliza-
da la nueva plaza. Además, hemos in-
vertido fuertemente en seguridad ciu-
dadana”, contó Figueroa, quien ahora 
se prepara para nuevas obras de in-
fraestructuras asociadas al plan regio-
nal de desarrollo del borde costero. 
“Nos queda la segunda etapa de la 
costanera, la cual une el centro de 
Penco con Playa Negra.  Allí contare-
mos con el futuro polo gastronómico 
y además hay un terreno hermoso para 
desarrollo inmobiliario”. 

“Penco está a 10 minutos de  Con-
cepción, y  viene un boom residencial 
en la comuna, ya que no hay tacos en 
los trayectos y ahora se está trabajan-
do en la mejora de la ruta 85.  Han in-
gresado 8 o 9 proyectos inmobiliarios, 
o sea 4.000 viviendas para cerca de 
20.000 personas. Tenemos buena co-
nectividad con Talcahuano y con Chi-
llán; y  además somos de las ciudades 
con menos delincuencia, lo cual hace 
que la gente empiece a pensar en ve-
nirse a vivir acá”, contó con orgullo. 

Al respecto el edil destacó que cuan-
do llegó el 2014 Penco estaba en el n° 
81 de las ciudades chilenas con mejor 
calidad de vida, mientras que al año si-
guiente ya estaba en el 21. “Con nues-
tras inversiones recientes, y en especial 
en el área de la salud, esperamos es-
tar pronto dentro de las primeras ciu-
dades a nivel nacional” finalizó.

ANIVERSARIO DE PENCO

FOTO : RAPHAEL SIERRA
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Celebración del 
Aniversario con 
aire a resiliencia
A causa de los incendios forestales, el año pasado la comunidad 
debió suspender los tradicionales festejos de aniversario. Este año 
aumentaron los recursos para distintas actividades; desde 
desembarcos piratas hasta conciertos masivos.

HOY ES EL ACTO CÍVICO

Hoy se cumplen 468 años desde la 
fundación de la ciudad de Penco, una 
fecha que se celebra con algarabía 
entre sus habitantes, conformando 
además una de las actividades estiva-
les obligadas para quienes veranean 
en el borde costero de la Región del 
Bío Bío. 

Para esta misma fecha, el año pasa-
do, las caras estaban lejos de ser de ale-
gría, ello debido a la catástrofe de los 
incendios forestales que obligaron a 
cancelar todas las actividades. Es por 
ello que este año la comunidad supo 
curar aquella herida de forma masiva, 
pero también generando espacios para 
la reflexión y la solidaridad. 

“Efectivamente yo diría que Penco 
fue de las ciudades que tuvieron más 
población expuesta a incendios fores-
tales; incluso más que Hualqui, Santa 
Clara y otras ciudades, porque el incen-
dio rodeó a 22 poblaciones. Tuvimos el 
fuego en el patio de más de 10.000 per-
sonas. Afortunadamente, gracias a la 
buena gestión y contención lograda 
por bomberos y las brigadas de Conaf, 
no hubo ninguna casa afectada”, con-
tó el alcalde Víctor Hugo Figueroa. 

“Es por eso que el 2017 se suspendió 
el mes aniversario, porque estábamos 
concentrados en eso y no estaba el 
ánimo. Es por lo mismo que este año 
quisimos hacer algo mejor y le pusimos 
un poco más de cariño en cuanto a in-
versión y el trabajo de los funcionarios. 
Yo diría que tuvimos un aniversario muy 
convocante, con mucha gente. Creo 

que después del año pasado, que fue 
trágico, este fue muy alegre. No hubo 
ningún delito o inconveniente, lo cual 
nos llena de alegría”, finalizó el edil.  

 
Festividad transversal  

Si bien el aniversario es hoy, las acti-
vidades se han realizado durante todo 

personas de toda la Región acu-
dieron a los principales espectá-
culos realizados la semana pasa-
da en varios puntos de Penco.

40 mil

los contamos con una gran convocato-
ria, de entre 30.000 y 40.000 personas 
por jornada” 

Entre las actividades que ya son tra-
dición está el Festival de la Voz y el Fes-
tival de la Cholgua en Lirquén, impor-
tante vitrina de los talentos locales y 
donde llama la atención la pintoresca 
corrida de garzones. Este año además 
hubo una gala para los adultos mayo-
res con Germán Casas de Los Ram-
blers, actividades con niños y también 
un show especial para las mujeres.  

Por si fuera poco, se realizó una Pe-
rretón para las mascotas, así como un 
concierto con música de películas a 
cargo de la Orquesta Sinfónica de la 
UdeC. Ello sin mencionar distintas con-
tiendas deportivas, así como el pinto-
resco Desembarco Pirata, con una re-
creación de decenas de corsarios ata-
cando el fuerte La Planchada, lo que 
llamó la atención de miles de  bañistas. 
Otro acontecimiento fue el encuentro 
de comunidades mapuches, el cual bus-
ca potenciar su relevancia cultural en 
aquel territorio. Allí se aplaudió el con-
cierto del tenor Miguel Ángel Pellao. 

En cuanto al acto de hoy, el munici-
pio optó por cambiar el tradicional 
desfile por un acto cívico con motivo de 
la inauguración del Parque los Pinos. 
Allí se efectuará el saludo de las auto-
ridades y el reconocimiento a quienes 
han sido un aporte a la comuna duran-
te el último tiempo.

metros cuadrados es la exten-
sión del Parque Los Pinos, lugar 
donde hoy se hará la ceremonia 
de aniversario.

15 mil

el mes y con diversidad de opciones 
pensadas en la familia. 

“En Lirquén tuvimos a Ángel y Javie-
ra Parra, otros días tuvimos a La Otra Fe, 
Los Atletas de la Risa, Amar Azul, Yor-
dan, Los Prisioneros e Illapu anticipan-
do lo que sería su presentación en el 
Festival de Viña. Para esos espectácu-

ANIVERSARIO DE PENCO 

FOTO: ANTONIO GARRIDO

FOTO: ANTONIO GARRIDO
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Por mar, estero o desde el cielo: 
nuevas formas de conocer Penco 
En las últimas semanas los pencones vieron con alegría la habilitación del estero de Penco para pequeñas embarcaciones, lo cual se suma a 
la adquisición de un gran lanchón para que los turistas disfruten del histórico paisaje desde el mar. Los más osados además tienen la opción 
de realizar vuelos en parapente con guías especializados y a precios accesibles. 

NUEVOS CIRCUITOS TURÍSTICOS

Considerando sus atributos turísticos, 
en los últimos años Penco ha visto la apa-
rición de distintos circuitos para los visi-
tantes, incluyendo hitos históricos y jor-
nadas recreativas de toda índole. 

Entre las novedades de este año está 
la reciente habilitación de 110 metros del 
tradicional estero de Penco para hacerlo 
navegables para pequeñas embarcacio-
nes; lo cual era un sueño anhelado por 
años en la comuna. 

El alcalde Víctor Hugo Figueroa, afirmó 
que por décadas este fue un punto negro, 
y que la Plaza de Armas le daba la espal-
da. Muchas personas hablaban, incluso, 
de cerrarlo y dejarlo como estaciona-
miento. “Para nosotros es importante el 
estero porque la ciudad se fundó acá de-
bido a la ubicación de este. Lo que hici-
mos fue limpiar, sacar el pasto, hacer un 
tranque provisorio con mil sacos de are-
na. Ahora que esto resultó, pensamos 
hacer un dique más mecánico, a la altu-
ra de calle Freire, de tal manera que el es-
pacio navegable sea mayor. Tras ello se-
rán dos cuadras de nueve metros de an-
cho, y esperamos tenerlo listo en 
octubre”, afirmó el alcalde. 

Hoy el nuevo atractivo cuenta con un 
emprendedor que arrienda botes a remo 
y pedales  por sólo mil pesos los quince 
minutos. Además, servirá para hacer la no-
che veneciana, celebrar el 18 de sep-
tiembre e incluso podría ser usado por el 
Viejito Pascuero en Navidad. 

 
También en el mar 

Con el objetivo de potenciar el turismo 
y las actividades productivas de los pes-
cadores artesanales en la comuna, duran-
te este mes aniversario se realizó la inau-
guración de la primera embarcación que 
realizará paseos a través de la bahía de 
Penco. 

Esta nueva adquisición, bautizada como 
“La Planchada” tiene 9,8 metros de lar-
go, con una capacidad para 35 personas, 
donde los turistas y visitantes pueden  
hacer circuitos turísticos por sólo dos mil 
pesos, apreciando los paisajes naturales 
desde el humedal Rocuant Andalién has-
ta el sector La Cata en Lirquén. 

En la inauguración de la embarcación, 
el alcalde Víctor Hugo Figueroa aprove-
chó de invitar a todas las personas de la 
Región del Bío Bío a que se acerquen a 
Playa Negra durante lo que queda del ve-
rano para poder apreciar no tan sólo la be-
lleza paisajística de Penco – Lirquén, sino 
también conocer más sobre su historia. 

La embarcación, cuenta con chalecos 
salvavidas para adultos y niños, y es tripu-
lada por el Sindicato Mixto Nº 3 de Tra-
bajadores Independientes Artesanales, 
Buzos, Recolectores de orilla de Lirquén 
y Penco. Funcionará todos los días des-
de el nueve muelle de Playa Negra. “Es-
tamos muy agradecidos de todos los que 
apoyaron esta medida y esperemos que 
nos vaya bien en la temporada porque te-
nemos otros proyectos más como otro 
muelle y embarcación en Lirquén”, sos-
tuvo el presidente del sindicato, Ernesto 

Ochoa. 
Vale agregar que la iniciativa fue reali-

zada gracias a la gestión de la oficina de 
Borde Costero de Fomento Productivo 
del Municipio, con una inversión total de 
$26.180.000 pesos. 

 
Ideal para el vuelo 

Los visitantes más osados hoy tienen en 
Penco uno de los panoramas más verti-
ginosos y sorprendentes de nuestro lito-
ral. Hace un año que se inauguró una pla-
taforma  de parapente que se convirtió en 
punto obligado no sólo para los profesio-
nales de este deporte aventura, sino tam-
bién  para jóvenes y familias que buscan 
pasar una tarde inolvidable. 

Hace algunos años los parapentistas 
comenzaron a adueñarse de los cielos 
pencones, dando paso a lo que es hoy: 
una plataforma de despegue autorizada 
en el refaccionado mirador Ríos de Chi-
le, impulsando este deporte aventura y 
con ello el turismo. Esto porque  jóvenes 
y familias son  atraídas por la posibilidad 
de volar y disfrutar de la hermosa pano-
rámica aérea de la bahía. 

Nada mal para un sector que era usa-

experimentados parapentistas 
de distintos puntos del país lle-
garon la semana pasada al pri-
mer encuentro nacional que se 
realiza en la Región del Bío Bío. 

12
do como depósito de desechos, por lo 
que la habilitación se ha convertido en  
acierto en la administración del alcalde de 
Penco, Víctor Hugo Figueroa, ante una 
petición que nació desde la ciudadanía. 

“Es un hito en nuestra política de recu-
peración de espacios para la ciudad. Este 
lugar era un basural irregular, foco de in-
salubridad y delincuencia que hemos 
transformado en un espacio con una vis-
ta de casi 200 grados de la bahía de Con-
cepción, además de espacio para cerca 
de 25 automóviles”, aseguró durante la 
inauguración del año pasado. 

Transcurridos los meses,  la Asociación  
de Parapentistas Alados de Concepción  
da un positivo balance. “Tenemos el me-
jor despegue de Chile. Era algo que se 
sabía. Uno ve otros puntos del país, pero 
son sólo sitios. Este fue construido para 
este fin.  La sorpresa es que va mucha 
gente. Si con el antiguo mirador llegaban 
turistas, imagínate ahora: son familias 
completas que llegan y van a pasear has-
ta con sus perritos. Se sacan fotos, lo pa-
san bien, es algo increíble”, explicó el ex-
perimentado parapentista Sergio 
Raddatz.

ANIVERSARIO DE PENCO

FOTO: RAPHAEL SIERRA
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una alternativa idónea a otros grandes 
hospitales del centro-sur de Chile 

“En materia de Salud nos hemos saca-
do nota 7, y la ministra lo confirmó. Pen-
co es la única ciudad en Chile que en un 
periodo de menos de 2 años inauguró un 
hospital de primer nivel, de 7 pisos. Pasa-
mos de uno de 2700 m2 a uno de 27.000 
m2. También se construyó un SECOP, tam-
bién un SAR y se puso la primera piedra 
del CESFAM; además de contar con una 
farmacia municipal. Hay un indice de cali-
dad de vida urbana que lo hace la Univer-
sidad Católica, y estoy apostando a que 
Penco figurará en un lugar destacado”, 
afirmó el alcalde. 

 
El tema de la Salud también está ligado 

a un estilo de vida sana, ligada al depor-
te y a la alimentación saludable, ¿se está 
haciendo también este tipo de campañas?  

 Salimos en medios importantes  por ser 
la primera ciudad que tuvo ordenanza de 
alimentación sana en las escuelas. Se ha 
hecho un diagnóstico de salud para me-
dir el índice de masa muscular, que indica 
obesidad, a todos los niños de la ciudad.  

Se ha prohibido la venta de alimentación 
no sana y calórica en el perímetro de las es-
cuelas, suspendiendo las ventas de com-
pletos, sopaipillas o golosinas. El ministe-
rio de Salud nos ha puesto como ejemplo. 
Se quiere hacer que haya escuelas en co-
lor rojo, amarillo y verde que indiquen el 
porcentaje de niños con obesidad, y así 
aplicar planes como recreos activos en los 
patios. Las cifras indican que esta estrate-
gia está dando excelentes resultados.

El ámbito de la Salud es clave para me-
jorar la calidad de vida de los habitantes. 
En este ítem, la comuna ha logrado impor-
tantes avances recientes, en especial con 
la reinauguración del Hospital Penco Lir-
quén, lo cual la han hecho avanzar vertigi-
nosamente en el ránking de mejores ciu-
dades para vivir en Chile. 

Se debe recordar que el centro de salud 
resultó destruido en un 60% de su infraes-
tructura en 2008 producto de un incendio 
que dañó por completo el  área de aten-
ción ambulatoria, las unidades de emer-
gencia, atención dental, farmacia, rayos y 
Some, entre otros. 

Importante agregar que la normalización 
del Hospital Penco Lirquén significó una 
inversión cercana a los 44 mil millones de 
pesos, y que actualmente se encuentra ter-
minado y funcionando. 

El establecimiento cuenta con  61 camas, 
de las cuales 49 son indiferenciadas y 12 
de corta estadía. Tiene un hospital de día, 
centro de recuperación física integral, con-
sultas de especialidades médicas, unidad 
de emergencia y todas las áreas de apo-
yo terapéutico, diagnóstico y administra-
tiva, además de 51 box de atención am-
bulatoria de especialidades correspon-
diente a un hospital de mediana 
complejidad, con una superficie construi-
da de 23.567,39 m2. 

El hospital tiene entre sus especialidades: 
cirugía, pediatría, medicina interna, gine-
co obstetricia, psiquiatría infantil y adulto, 
medicina familiar, otorrinolaringología, 
neurología, oftalmología y traumatología. 
De este modo, miles de personas tendrán 

Infraestructura en  
salud ya muestra sus 
avances y beneficios

ANIVERSARIO DE PENCO
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Una rica historia 
de dinosaurios y 
grandes próceres
Cada año surgen nuevos antecedentes de la relevancia histórica de 
Penco, lo cual va desde restos de plesiosaurios hasta el reciente 
sondeo de lo que sería el ex convento de los franciscanos; lo cual 
incluso podría dar con los restos de tres importantes gobernadores 
de la época de la Conquista.

TERCERA CIUDAD MÁS ANTIGUA DE CHILE

Al visitar Penco llama la atención que 
todos los logos municipales incluyen el 
sello de “ciudad histórica”, lo cual no 
sólo obedece al hecho de ser la terce-
ra urbe más antigua de Chile, sino tam-
bién a descubrimientos paleontológi-
cos, asentamientos indígenas, batallas 
de la Guerra de Arauco, y otros tantos 
hallazgos y descubrimientos que se ex-
tienden hasta la actualidad. 

Es por ello que una de las caracterís-
ticas de la comuna es contar con habi-
tantes comprometidos con la preserva-
ción de la  memoria, tal como sucede 
con la Sociedad de Historia de Penco, 
entidad que cuenta con personalidad ju-
rídica desde el 2011 y en cuya página 
www.historiadepenco.cl se puede ac-
ceder a ensayos, reseñas, columnas y 
amplio material en fotografía y videos 
sobre los principales acontecimientos 
que allí han sucedido. Aquel interés 
además se expresa en el ámbito esco-
lar, donde los profesores del ramo pro-
curan incorporar el pasado local en sus 
programas. 

 
La historia del aniversario que hoy se 

celebra se remonta  a cuando la ciudad 
de Concepción fue fundada en el sec-
tor de Penco, el 23 de febrero de 1550. 
Así, aquel territorio vio pasar la época 
colonial como la capital del sur al ser el 
único asentamiento urbano formal en el 
actual territorio regional. Sin embargo, 
todo esto cambió cuando un gran terre-
moto y maremoto arrasó con la ciudad 
el 25 de mayo de 1751. 

Hubo 40 familias que se rehusaron a 
abandonar sus tierras, entrando en per-
manentes conflictos con la autoridad 
de entonces. Hacia 1822 un grupo de ve-
cinos  pidió la creación de una villa au-
tónoma de la capital provincial. El Cabil-
do de Concepción acordó entregar los 
terrenos para la fundación de la nueva 
villa en 1842. De este modo, el gobier-
no ordenó fundar la Villa de Penco el 29 
de marzo de 1843 bajo la autoridad del 
recientemente nombrado subdelega-
do de Penco, don Manuel Esteban Ga-
jardo. El título de ciudad fue decretado 
el 25 de abril de 1898. 

En 1908 se inauguró el agua potable 
y en  1914 la luz eléctrica. Los teléfonos 
funcionaron desde 1920 y el primer 
puente sobre el Andalién data de 1929, 
año en que se pavimentó el camino a 
Concepción. En 1917 salió a circulación 
el periódico La voz de Penco y El Esfuer-
zo en 1932; mientras que la sala de cine 
y teatro “El Renacimiento” se abrió en 
1922. 

A raíz del terremoto de 1939 se hizo 
evidente la necesidad de un hospital 
que fue construido en el gobierno de 
don Pedro Aguirre Cerda, funcionando 
desde 1941. En cuanto a las institucio-
nes ciudadanas, cabe destacar el Cuer-
po de Bomberos,  que se fundó en 1927, 
por empleados y operarios de la Com-
pañía Refinería de Azúcar de Penco. 
Más adelante se sumaron importantes 

industrias como Fanaloza y Vidrios Lir-
quén, las que siguen hasta la actualidad. 

 
Zona de hallazgos 

Pero para hablar  de la Historia de 
Penco se debe ir muchísimo más atrás. 
Un hito ocurrió en el 2003 cuando un 
niño de 12 años descubrió un fósil de 
plesiosaurio junto a la playa La Cata de 
Lirquén. Desde entonces cada año la 

“Si encontramos catacumbas, si 
encontramos el convento de los 
franciscanos claramente ahí 
pueden estar los gobernadores, 
obispos y autoridades de la 
época”, sostuvo el alcalde tras 
un informe de la UNAM

Búsqueda implacable 
tras nuevo hallazgos

zona es visitada por paleontólogos 
que han descubierto nuevas pistas de 
dinosaurios. 

Ya en la época de la conquista Penco 
contaba con asentamientos indígenas 
enfrentados a las huestes españolas. 
Dentro de las atracciones turísticas hoy 
destaca el Fuerte La Planchada funda-
do en 1687, y  que cuenta con tres ca-
ñones y su antiguo escudo incrustado en 
piedra (foto). 

Pero aquella historia se sigue escri-
biendo. El año pasado un grupo de ex-
pertos de la Universidad Nacional Au-
tónoma de México trabajó en los son-
dajes por medio de un georradar de las 
ubicaciones donde en el pasado (según 
los planos dejados por el ingeniero fran-
cés Amadée Francois Frezier) se ubica-
ría el convento de los franciscanos y el 
antiguo palacio del gobernador, ade-
más de terrenos colindantes con la an-
tigua plaza de Concepción y otros de 
propiedad de los jesuitas. 

Para septiembre próximo se espera la 
resolución del Consejo Nacional de Mo-
numentos para realizar las excavaciones 
que podría dar con objetos anteriores 
al terremoto de 1971. Pero lo más impre-
sionante es que se podrían hallar los res-
tos de tres importantes gobernadores 
de Chile, Alonso de Ribera, Francisco de 
Villagra y Lope de Ulloa y Lemos. De ser 
así, sería uno de los hallazgos históricos 
del siglo en Chile. 

ANIVERSARIO DE PENCO
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Sectores productivos se 
alinean con el ambiente
Más allá de su sello histórico y turístico, Penco cuenta con una impronta industrial que es emblemática 
para la comunidad, en especial con fábricas del renombre de Fanaloza o Vidrios Lirquén. Hoy la vista 
está puesta en el ambicioso proyecto GNL, el cual genera resquemores en parte de la ciudadanía, 
incluyendo los peligros que conlleva la manipulación del gas natural a gran escala.

ORGANIZACIONES EXIGEN NORMAS CLARASSi bien hoy uno de los principales ejes 
de desarrollo de la comuna es el rescate 
histórico y sus derivaciones hacia el turis-
mo; lo cierto es que Penco cuenta con una 
destacada impronta industrial con empre-
sas que hoy también son patrimonio de la 
comuna. 

La más emblemática es Fanaloza (Fábri-
ca Nacional de Loza de Penco), que se ins-
taló en la comuna por existir yacimientos 
de cuarzo, caolín y arcillas. La fábrica per-
tenecía a una sociedad de personas en 
1899 y luego pasó a propiedad de Gote-
lli y Klemn en 1905. La empresa cayó en 
grandes deficiencias técnicas hasta que 
Juan Díaz la compró en 1926, restituyen-
do la producción y el prestigio alcanzado. 
En la década de 1940 y 1950 la empresa 
se renovó y comenzó a fabricar nuevos ar-
tículos y a extender sus negocios. 

Tras vivir los vaivenes de los mercados 
internacionales y otros momentos de cri-
sis, esta empresa ha logrado mantenerse 
gracias a un prestigio que traspasa fron-
teras, modernizando sus instalaciones y 
procesos, cumpliendo con  normas me-
dioambientales y aportando al desarrollo 
de la comunidad. Algo similar ocurre con 
otro valuarte de la ciudad, Empresas Vi-
drios Lirquén. No deja de llamar la aten-
ción que en una ciudad arrasada por va-
rios terremotos sean estos dos “frágiles” 
productos los que sigan llevando la ban-
dera de la productividad y el empleo en 
Penco.  

 
Contingencia ambiental 

En un sector que pretende transformar-
se  tanto en un referente del turismo como 
de la vida saludable, los temas medioam-
bientales generan un interés especial de 
parte de sus habitantes. Una buena noti-
cia es que este año se firmó un convenio 
de colaboración entre la Ilustre Municipa-
lidad de Penco y la Asociación Adapt-
Chile, el que permitirá un marco de asis-
tencia mutua para responder a las necesi-
dades de la comunidad local en materias 
relativas al cambio climático. 

Entre los compromisos adoptados por 
el municipio destaca una serie de iniciati-
vas, abordando áreas como eficiencia 
energética; reducción de gases de efecto 
invernadero; gestión de riesgo y la vulne-
rabilidad ante el cambio climático, salud, 
biodiversidad e infraestructura. 

En este punto es imposible no referirse 
al proyecto GNL Penco, el cual sería un nue-
vo motor de desarrollo para la comuna, 
pero que ha encontrado rechazo en distin-
tas organizaciones sociales. El director eje-
cutivo de Andes, Mining and Energy (AME), 
Juan José Gana enfatizó que el proyecto 
está avanzando en todos los frentes. “Por 
la vía de los permisos, estamos participan-
do activamente en un proceso de consul-
ta indígena y luego de eso podremos pa-
sar a la etapa de decisión final sobre su es-
tudio de impacto ambiental”, contó. 

“Hemos tenido que volver a licitar el 
contrato de la ingeniería y construcción, en 
la que están participando seis empresas de 
mucha experiencia, y eso es muy satisfac-
torio. El contrato anterior con nuestro pro-
veedor (Duro Felguera) expiró dado el re-
traso en nuestro cronograma, pero ya es-
tamos muy bien encaminados con una 
nueva licitación. Respecto del buque rega-
sificador (Fsru) que utilizaremos, éste ya se 
construyó en Corea del Sur y comenzaron 
sus pruebas de navegación... Es muy cla-
ro para nosotros que GNL Penco será un 
terminal de alto estándar y que dará un so-
porte energético a la Región que es muy 
urgente”, sostuvo el ejecutivo. 

Sobre este gran proyecto, el alcalde 
Víctor Hugo Figueroa argumentó que es 
un tema muy complejo y compartió su opi-
nión personal.  “Nosotros hemos manifes-
tado nuestra oposición al gaseoducto bá-
sicamente por un tema de riesgo;  de te-

ner un barco con tantos metros cúbicos de 
gas en estado líquido, considerando ade-
más que acá hay riesgo de tsunamis”.  

“No estoy de acuerdo con algunos am-
bientalistas que dicen que las especies del 
lugar se van a morir. Yo soy especialista en 
el tema de la ingeniería de pesca y sé so-
bre la biodiversidad marina, y existen es-
tudios serios que indican que algo así no 
sucedería. Para mí el problema es que ten-
dremos una verdadera bomba atómica”, 
aclaró. 

“El gobierno ha dicho que hay que cam-
biar la matriz energética, dejar de lado el 
carbón y el petróleo, y usar medios menos 
contaminantes como el gas natural, por lo 
que  esta clase de proyectos son buenos. 
Pero como comuna nos quedaríamos con 
el riesgo que implica la planta y mi deber 
como alcalde es proteger la ciudad”.

FOTO: RAPHAEL SIERRA
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Impronta cultural de una zona  
con prestigio bohemio y folclórico
Diseños emblemáticos de Fanaloza hoy son parte de un circuito de murales en la ciudad, la cual además se caracteriza por un buen número 
de mitos y leyendas locales. En lo musical destaca el legado de la cantora María Angelina Parra; así como de la agrupación de cuecas 
urbanas Los Parroquianos de Urbina, proyecto que cumple una década de trayectoria.

LUGARES, RELATOS Y ARTISTAS

La comuna de Penco y sus alrededores 
suele ocupar un lugar especial dentro de 
los panoramas regionales, en especial 
aquellos que involucran aquella pintores-
ca combinación de espacios patrimonia-
les, historias de caletas, bohemia de puer-
to y folclore urbano. 

Muchos mantienen entre sus recuerdos 
la típica fauna playera con el Quique o el 
Sidney  guitarreando canciones frente al 
mar; o aquel inolvidable almuerzo familiar 
en el legendario Barrio Chino de Lirquén, 
de aquellos espacios que a veces pasan 
inadvertidos por los vecinos pero que cau-
san furor entre los turistas extranjeros. 

Ya en contacto con los pencones más 
añeros, nos encontramos con decenas de 
mitos y leyendas, como el monstruo del 
tranque, la laguna de la Coya, o la gesta 
de doña Mencía de los Nidos, mujer espa-
ñola que con espada en mano salió a com-
batir a los araucanos pese a encontrarse 
muy enferma. Más recientes son las histo-
rias de un túnel secreto que uniría La Plan-
chada con el sector de La Ermita, o la de 
una enigmática novia que a veces apare-
ce en la Plaza. 

Esta gran cantidad de relatos dan cuen-
ta del valor patrimonial de los señeros ha-
bitantes de Penco. Allí un ejemplo desta-
cado es el de María Angelina Parra, a 
quien el año 2009 fue nombrada “Tesoro 
Humano Vivo”. 

Su historia da para una película. A los 13 
años, junto a su madre, cantaba en las tri-
llas, vendimias, casamientos, santos, bau-
tizos, fiestas familiares, velorios de ange-
lito y otras celebraciones, recorriendo dis-
tintas comunas de la provincia de Ñuble 
como Quirihue, Cobquecura y Portezue-
lo. Es reconocida por su amplio reperto-
rio poético, acompañado en guitarra, y su 
admirable compromiso con el canto, así 
como su disposición a transmitirlo y a con-
tribuir a su registro y difusión. 

Genuina representante de una tradición 
rural de la zona centro sur. María Angeli-
na Parra es oriunda de Lonquén, Ñuble, 
pero la mayor parte de su vida ha residi-
do en la comuna de Penco. Allí ha ejerci-
do el oficio de cantora campesina, animan-
do fiestas, enseñando y transmitiendo su 
saber.  

 
Cuequeros de estampa 

Siguiendo en la línea del folclore, Penco 
en las últimas décadas ha ocupado un lu-
gar de relevancia tanto en la cueca tradicio-
nal como en la urbana; con verdaderas cas-
tas familiares y campeones en el baile. 

Buena parte de aquel legado se sinteti-
za en la obra de la agrupación Los Parro-
quianos de Urbina. Su trayectoria se re-
monta al 2008 cuando los dueños de ese 
local  don Armando Urbina y su hija Veró-
nica, accedieron a que Enrique Valderra-
ma Moraga (Enrique de Penco) y Gabriel 
Oliveros Wedel (integrante del Trío Olive-
ros), utilizaran ese espacio para sus ensa-
yos. Así, los parroquianos que frecuenta-
ban el lugar empezaron a unirse a este gru-
po de músicos y a cantar y disfrutar de las 
cuecas y boleros a cambio de una jarra de 

borgoña. 
En la actualidad, Los Parroquianos de 

Urbina está integrado por Enrique de 
Penco, Gabriel Oliveros, Pato Ruiz, Pedro 
Moncada y Pancho Moncada, y siguen lle-
vando las historias de la comuna y el nom-
bre de don Armando por los escenarios 
en los que se presentan, incluyendo los 
principales espacios bohemios de Con-
cepción. También rinden homenaje al 
destacado cultor de la comuna don Raúl 
Oliveros Díaz.  

Otro aspecto que es clave en la cultura 
de penco es el legado de su industria lo-
cera, y en especial el aporte de Fanaloza 
con hitos que se extienden hasta la actua-
lidad. Un buen ejemplo es el proyecto de 
murales impulsado por el artista Francis-
co Maturana con apoyo del Museo de 
Historia de Penco, el cual busca plasmar 
icónicas imágenes como el famoso plato 
Willow diseñado por Roberto Benavente, 
o las figuras infantiles de loza que por dé-
cadas acompañaron a las familias chilenas. 
En ambos casos se optó por antiguos tra-
bajadores de la fábrica, en reconocimien-

años cumplirá durante el 2018 el 
conjunto Los Parroquianos de 
Urbina, quienes han ganado fes-
tivales y son asiduos a espacios 
bohemios penquistas como La 
Bodeguita de Nicanor.

10
to a su entrega y sacrificio. 

 
Deuda pendiente 

Si bien el alcalde Víctor Hugo Figueroa 
valora el sello cultural, reconoce que fal-
ta una política de trabajo sistemático. 
“Todo lo que se ha logrado en los últimos 
años ha tenido que ver con casos perso-
nales, pero no hay un colectivo grande que 
se mueva por el lado cultural. En el ámbi-
to artístico muchas veces la actividad se 
mezcla con la de Concepción, por estar tan 
cerca. Además, al no alcanzar a tener 50 
mil habitantes, nos perdemos de varios be-
neficios como por ejemplo un gran cen-
tro cultural, el cual hoy es un proyecto in-
cipiente. Hace menos de un año inaugu-
ramos un auditorio para 150 personas, el 
cual hoy es la única vitrina para los talen-
tos locales”, finalizó el jefe comunal. 

ANIVERSARIO DE PENCO
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